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Texto: puntuación y coherencia
 
1-A continuación, se presentan dos textos: el primero, un subtítulo de la TV; el segundo, un cartel (Córdoba, Balneario “Las Maravillas”, Cura Brochero). Analicen, en ambos casos, el uso de los signos de puntuación o su ausencia: ¿Cómo colabora esto con el sentido construido por el texto?
A) En septiembre de 2006, cuando el huracán Katrina devastó la ciudad de Nueva Orleáns, el Presidente Bush fue a visitar la zona afectada. En esa oportunidad, un canal de televisión subtituló de esta manera la imagen del presidente en conferencia de prensa:
BUSH: UNO DE LOS PEORES DESASTRES QUE HA GOLPEADO A LOS E.E.U.U
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2- Lo que sigue es parte del prólogo del libro Perdón, imposible, de José Antonio Millán. Léanlo y expliquen qué importancia tiene, en este caso, el uso de la coma:
De mis años escolares recuerdo una anécdota atribuida a Carlos V (luego la he encontrado referida a otros reyes, pero nos dará lo mismo...). Al emperador se le pasó a la firma una sentencia que decía así:
Perdón imposible, que cumpla su condena.
Al monarca le ganó su magnanimidad y antes de firmarla movió la coma de sitio:
Perdón, imposible que cumpla su condena.
Y de ese modo, una coma cambió la suerte de algún desgraciado...
3. Lean el siguiente texto.

2.1. Escriban un título para él.

2.2. Divídanlo en 3 ó  4 párrafos. Señalen a qué se refiere cada uno, para justificar dicha división.

…………………………………………………………………………………………………………………………………..
En un planeta ocupado ahora por siete mil millones de habitantes, estoy sorprendido por la diferencia que puede hacer un solo ser humano. Piensen en la música clásica sin Mozart o Stravinsky; en la pintura sin Caravaggio, Picasso o Pollock; el drama sin Shakespeare o sin Beckett. Piensen en las increíbles contribuciones de Miguel Angel o Leonardo, o en los últimos tiempos, la efusión del sentimiento profundo provocado por la muerte de Steve Jobs (o Michael Jackson o la princesa Diana). Por desgracia, no todos los individuos hacen una diferencia positiva. La historia del siglo XX sería mucho más feliz si no hubiera existido Hitler, Stalin o Mao (o Bin Laden). Sin embargo, en reacción a estos individuos, a veces emergen figuras más alabadas: Konrad Adenauer en Alemania, Mikhail Gorbachov en la Unión Soviética, Deng Xiaoping en China. Estos sucesores también marcaron la diferencia. Considero a Mahatma Gandhi el ser humano más importante del último milenio. Sus logros en la India hablan por sí solos. Pero incluso si Gandhi no hubiera contribuido al liderazgo de su propio país, tuvo una influencia increíble en los resistentes pacíficos en todo el mundo: Nelson Mandela en Sudáfrica, Martin Luther King Jr. en los Estados Unidos, y aquel solitario hombre en la plaza de Tiananmen en 1989 y en la plaza Tahrir en el año 2001. A pesar de los esfuerzos laudatorios de los científicos para descubrir patrones en el comportamiento humano, me continúo asombrando por el impacto de un solo individuo, o de pequeños grupos, trabajando en contra de las probabilidades. Como académicos, no podemos y no debemos esconder estos casos bajo la alfombra de la investigación. Debemos tener en mente la famosa prescripción de la antropóloga Margaret Mead: “Nunca dudes que un pequeño grupo de ciudadanos comprometidos puede cambiar el mundo”.
(El sitio de Internet Edge.org reúne desde hace años a muchos de los mejores científicos, artistas, pensadores y especialistas en tecnología, todos atentos a pensar los cambios en el conocimiento y el modo de comprender el mundo y la vida. Como todos los años, el sitio los invita a responder una única pregunta. Este texto es una de las respuestas a la pregunta que inauguró el 2012: ¿Cuál es tu explicación favorita más profunda, bella o elegante?)
Final del formulario

Signos de puntuación (Apunte teórico)
Uso del punto

El punto señala la pausa que se da al final de una oración. Después de punto, siempre se escribe mayúscula. Hay tres clases de punto: el punto y seguido (separa oraciones dentro de un mismo párrafo), el punto y aparte (separa dos párrafos distintos) y el punto final (cierra el texto).

Luego del punto y aparte debe dejarse un espacio llamado “sangría”. Los párrafos desarrollan subtemas dentro de un mismo texto, organizan de este modo la coherencia y facilitan la lectura.

Otro uso del punto


Se utiliza punto después de las abreviaturas. Ejemplo: Pág.

Uso incorrecto del punto


Los títulos y los subtítulos de libros, artículos, capítulos, obras de arte, etc., cuando aparecen aislados, no llevan punto final.

Uso de comas

1-La coma separa elementos (palabras o construcciones) de una serie o enumeración.

Ejemplo: El grupo bailará un escondido, un gato y una chacarera.

2-El vocativo va entre comas, o entre silencio inicial y coma, o entre coma y silencio final. (El vocativo es el nombre del destinatario del texto.)

Ejemplos: En cuanto tengas novedades, Elisa, llamame.

                Elisa, en cuanto tengas novedades, llamame.

                En cuanto tengas novedades llamame, Elisa.

3-Va coma cuando se altera el orden habitual de la oración.

Ejemplo: Con algunos pasajes de buen fútbol, Chacarita igualó sin tantos ante Talleres.

Orden habitual: Chacarita igualó sin tantos ante Talleres con algunos pasajes de buen fútbol.

Ejemplo: Durante el invierno, se consume más gas. 

Orden habitual: Se consume más gas durante el invierno.

En estos casos, lo que aparece en primer término está destacado. En el primer ejemplo, se señala cómo jugó Chacarita, a pesar de haber empatado sin goles.

4-Las palabras o expresiones que funcionan como conectores suelen ir entre comas o seguidas de coma, si aparecen al comienzo de la oración.

Algunos de los conectores más usados son:

De orden: primero, en primer lugar, a continuación, finalmente, por último, etc.

Aditivos (suman ideas): además, también, asimismo, de la misma manera, etc.

Consecutivos: por esta razón, por consiguiente, en consecuencia, por lo tanto, en efecto, etc.

Adversativos (de oposición): no obstante, sin embargo, en cambio, al contrario, etc.

Temporales: más tarde, después, posteriormente, ahora, etc.

Otros: por ejemplo, es decir, en otras palabras, generalmente.

Ejemplos: 

-Tapar la chapa con un trapo o un papel es una falta a las normas de tránsito. En  cambio, alterar la numeración de la patente es un delito contemplado en el Código Penal.

-Estas dos palabras son sinónimas, es decir, significan lo mismo.

5-Va coma cuando se omite un verbo.

Ejemplo: Fabio Alberti y Diego Capusotto, otra vez sobre tablas.

                                                            (están)

6-En el encabezamiento de las cartas, se coloca coma entre el lugar y la fecha.

7-Se usa coma para separar los elementos invertidos del nombre completo de una persona o los de una construcción que integra una lista.

Ejemplos:

Sarlo, Beatriz/

-construcción, materiales de

-papelería, artículos de 

8- La coma encierra aclaraciones o explicaciones:

-Aposiciones.

Ejemplo: Exigen la renuncia del gobernador de Neuquén, Jorge Sobisch. 

-Proposiciones adjetivas explicativas.

Ejemplo: Algunos alumnos repartían velas, que serían encendidas poco antes de las 19, mientras un  equipo de sonido reproducía el Himno Nacional.

-Cualquier comentario, explicación o precisión.

Ejemplo: La cantante, de 47 años, comenzó el domingo su gira Confessions.

9- Se coloca coma después de una condición.

Ejemplo: Si no coinciden en sus opiniones, hagan el trabajo individualmente.

10- Suele anteponerse una coma a una conjunción que une proposiciones de una oración compuesta.

Conjunciones adversativas: pero, sin embargo, sino.

C. consecutivas: así que, de manera que.

C. causales: porque, pues, ya que....

Ejemplos:

“Hace doce años que estamos en la televisión, así que ya no somos más teatro de cooperativa”, afirma Capusotto.

-El buen manejo de los signos de puntuación es importantísimo, pues constituyen una herramienta que otorga coherencia al texto.

Usos incorrectos de la coma

-Debe evitarse la coma entre el  sujeto y el verbo.

Ejemplo: Los funcionarios, evitaron cualquier tipo de diálogo.

                                      (no va coma)

-No va coma entre verbo y objeto.

Ejemplo: Atilio Alterini retiró, su candidatura para dirigir la UBA.

                                      (no va coma)

Uso del punto y coma

1-Separa los elementos de una enumeración cuando se trata de construcciones complejas que incluyen comas. 

Ejemplos:

-“De acuerdo con el testimonio de su confesor, el cura jesuita Hernán Benítez, Eva definía su carrera artística en estos términos: `En el cine, mala; en el teatro, mediocre; en la radio, pasable´.”

- “En Mendoza no se hizo nada por la educación elemental pues, al decir del gobernador, `han faltado los recursos y el tiempo`. Lo mismo ocurrió en San Juan, donde sólo cuando Sarmiento asumió el gobierno de la provincia surgió la preocupación por la educación; en Catamarca, que sólo contó con las escuelas particulares; en Salta, Jujuy, La Rioja y Tucumán, en cambio, se inició en 1858 la instalación de escuelas primarias costeadas por sus gobiernos.” (Solari, Historia de la Educación argentina, Paidós, Bs.As., 1991.)

2-Separa suboraciones (dentro de una misma oración) cuya vinculación semántica es muy fuerte. Si el vínculo es débil, se prefiere usar un punto y seguido.

Ejemplos:

-Catalina tiene poderes mágicos; su abuela lo descubrió.

-A las cinco de la madrugada aún había luz en su habitación; seguramente, se había quedado dormido leyendo.

-“A través de distintas organizaciones, Montoneros combinó la acción militar con la específicamente política; en ella sobresalía la Juventud Peronista, detrás de la cual se congregaron los amplios sectores para quienes Perón era la encarnación de un proyecto revolucionario, en el que la liberación nacional debía llevar a la `patria socialista´.” (José L. Romero, Breve historia de la Argentina, F.C.E., Bs.As., 1997.)

Uso de los dos puntos

Los dos puntos detienen el discurso para llamar la atención sobre lo que sigue.

1-Anuncian una enumeración.

Ejemplo: 

-Ricardo Piglia tuvo acceso a materiales confidenciales: los legajos judiciales, la transcripción de las grabaciones secretas realizadas por la policía en el departamento de Herrera y Obes durante el dramático asedio, las declaraciones testimoniales y la crónica periodística.

2-Preceden citas textuales.

Ejemplo: El anuncio rezaba: "Inexpertos, abstenerse".

3-Se escriben tras las fórmulas de saludo en las cartas y documentos.

Ejemplos: 

Querida tía: / De nuestra mayor consideración:

4-Conectan suboraciones que pueden tener distintas relaciones:

-Relación de causa-consecuencia:

Ejemplo: Hacía diez años que no venían a la Argentina: se agotaron las entradas.

       





      (por eso)

-Verificación o explicación de la proposición anterior, que suele tener un sentido más general.

Ejemplo: 

-La paella es un plato de la cocina española muy completo desde el punto de vista nutritivo: cuenta con la fécula del arroz, las proteínas de sus carnes  y  pescados  y la fibra de sus verduras.

5-Separan la ejemplificación.

Ejemplo: Las palabras agudas llevan tilde cuando terminan en n, s o vocal: canción, llegó, cortés,...

Uso de los puntos suspensivos

Suponen una interrupción de la oración o un final impreciso.

1-Se usan, al final de enumeraciones abiertas o incompletas, con el mismo valor que “etcétera”.

Ejemplo: Las palabras agudas llevan tilde cuando terminan en n, s o vocal: canción, llegó, cortés...

2-Expresan duda, temor o vacilación.

Ejemplo: Es todo, no... esperá, también traé... fiambre.

3- Sirven para dejar un enunciado incompleto y en suspenso. 

Ejemplo: Fue sorpresivo, estuvo muy emotivo... No puedo seguir hablando...

4-Combinados con paréntesis o corchetes, señalan que en una cita textual se ha omitido una parte del texto.

Uso de los parentésis

Encierran elementos incidentales o aclaratorios dentro de la oración.

1-Encierran aclaraciones, sobre todo largas o de escasa relación con lo anterior o lo posterior.

Ejemplo: El tío Pedro (en su juventud, un gran jinete) parece una estatua sentado en aquel sillón.

2-Intercalan algún dato o precisión: fechas, lugares, significado de siglas, el autor u obra citados. 

Ejemplos:

-Nació en Mendoza (Argentina)

-La  primera cochería fue la de un pardo llamado Maestro Roque, ubicada en la calle Santa Clara (Alsina) entre Lima y Salta, frente a la casa de los Belgrano. [Cicerchia, Historia de la vida privada en la Argentina, San Pablo, Troquel, 1999.]

Uso de comillas

1-Encierran citas textuales.

2- Indican que una palabra o expresión es impropia o vulgar o de otra lengua, o que se utiliza irónicamente o con un sentido especial.

Ejemplos:

-Ese peinado te queda “bárbaro” (ironía).

-Muchos  fantasean con la posibilidad de clonar modelos como “Barbies”. (sentido especial)

3-Se utilizan para citar títulos de artículos, poemas, cuadros. 

Ejemplo: Lean el capítulo III, “Uso de las letras mayúsculas”.

Bibliografía: 

Real Academia Española, Ortografía de la Lengua Española, Madrid, Espasa Calpe, 1999.
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La lectura como proceso. Organización semántica de un texto. 
(1-Lean el siguiente texto, subrayando lo que consideren más importante y anotando al margen ideas, ejemplos, dudas, etc. 

Los seres humanos somos un poco etnocéntricos


La antropología nos enseña que todo grupo humano posee determinados criterios para pensarse y para pensar a los “otros”. Esta relación, siempre dinámica, entre los que ese grupo considera lo mismo y lo diferente, determina las relaciones en el continuum del devenir histórico (Augé, 1994).


Muchas sociedades, desde tiempos inmemorables hasta nuestros días, han rechazado de diversas maneras a grupos que hablan, piensan y se organizan de manera diferente. Esta actitud se denomina etnocentrismo y parece tener validez universal: todas las culturas tienden a considerar que su lengua, su organización social y su visión del mundo son las adecuadas, mientras que la de otros pueblos son extrañas o incorrectas o directamente bárbaras, salvajes o primitivas.


El tan despectivo etnónimo chiriguano (“excremento frío”), utilizado por los incas para referirse a grupos de ascendencia guraraní en la región del noroeste argentino y suroeste boliviano, evidencia el desprecio que sentía este pueblo agricultor, de organización social centralizada, por un grupo nómade con prácticas rituales antropomórficas. El etnónimo toba, que en guaraní significa “frentón” y también “feo”, era utilizado para denominar a tobas y otros grupos guaycurúes, quienes tenían el hábito de rasurarse la cabeza hasta la mitad del cráneo, de forma tal que parecían tener una frente muy grande.


A veces, el etnocentrismo puede engendrar la  intolerancia –la adhesión ciega y exclusiva a los propios valores (religiosos, políticos y culturales)-. En grados más extremos, se puede llegar a la negación y a la destrucción de otras culturas, lo que se denomina etnocidio y, finalmente, a la destrucción de los hombres portadores de esas culturas, lo que es llamado genocidio. La “conquista” y “colonización” de América fueron altamente genocidas y etnocidas. La “Conquista del Desierto” de la Argentina fue altamente genocida y etnocida.


¿Y en la actualidad? Con respecto al párrafo anterior, ¿dónde ubicaría Ud. la actitud de algunos políticos, que ante migraciones indígenas declaran a la prensa que se los debería “mandar de vuelta” a sus provincias de origen, cosa que a veces llegan a hacer?, ¿y las opiniones de quienes sostienen que en la ciudad de Rosario no hay más trabajo desde que llegaron los tobas, mientras que en la actualidad, son 5.000 los tobas instalados en Rosario, ciudad con una población de 1.000.000 de habitantes? ¿Y qué piensa Ud. de aquellos que, como muchos en nuestro país, son nietos de inmigrantes europeos, y opinan que los tobas son unos desarraigados porque abandonan su Chaco natal para venir a vivir a la ciudad?


No todos los argentinos son intolerantes. Muchos se dan cuenta de que expresiones como los anteriores son discriminatorias. Pero también hay muchos argentinos tolerantes que piensan que los indígenas son “grupos condenados a desaparecer”; hoy, la realidad está empezando a demostrarles que ésta también es una concepción etnocéntrica. Desde hace siglos se dice que van a desaparecer; sin embargo, no lo han hecho. Los que sí prácticamente han desaparecido son los indígenas que vivían de manera tradicional, casi como en épocas precolombinas. Otros, la mayoría, se sienten tan argentinos que se integran a la vida nacional plenamente, van a vivir a las ciudades,  van a la escuela secundaria, trabajan, sin dejar de considerarse indígenas y reclamar por lo que creen que es justo.

Censabella, Marisa, “El derecho a hablar otra lengua”, en Las lenguas indígenas de la Argentina. Una mirada actual, Bs. As., Eudeba, 1999.

(1-Numeren los párrafos y señalen con una oración muy breve a qué aspecto se refiere cada uno.

(2-Establezcan el significado de los siguientes términos: etnocentrismo, etnónimo, etnocidio [eviten utilizar el diccionario].

(3-Señalen con distintas marcas (o colores) los fragmentos de opinión y los explicativos. 

(4-Subrayen una oración del texto que justifique la posición que la autora enuncia en el título. ¿A qué realidad de nuestro país se refiere puntualmente.
(5-¿Qué ejemplos de etnocentrismo expone el texto? ¿Qué ejemplos que ustedes conocen agregarían?

(6-Expliquen cómo, según este texto, el etnocentrismo puede derivar en genocidio.
(7-¿Qué efecto tienen sobre el lector las preguntas en el anteúltimo párrafo?
( Entre todos, analizamos el uso de paréntesis y comillas, en este texto.

( Si tuvieran que transcribir este texto y suprimir uno de los párrafos, ¿cuál suprimirían sin que afecte el sentido del texto?

(Trabajo de escritura

Escriban un texto de opinión para ser publicado en un diario de circulación nacional. El punto de partida (el tema) debe ser un caso real de intolerancia. Para ello pueden partir, por ejemplo, de una noticia de actualidad (adjunten la noticia). Organicen el texto de la siguiente manera:
-En el primer párrafo, presenten el caso y enuncien la posición (opinión) que ustedes tienen.

-En los párrafos dos y tres, justifiquen su opinión con ideas claras y convincentes.

-En último párrafo, escriban una conclusión que reafirme la posición tomada.

-Colóquenle un título al texto que refleje la postura frente al tema elegido. 

Sugerencias a la hora de escribir:

1-Escriban en borrador la primera versión del texto.

2-Lean esta primera versión y, si es posible, ofrézcanla a otros lectores para que puedan corroborar la claridad de expresión de las ideas.
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Cohesión y coherencia

(Ejercicio
Ordenen los fragmentos desordenados del siguiente texto. Divídanlo en dos párrafos y escriban un título para él. Subrayen aquellos elementos que les sirvieron para ordenarlo.

A-El compuesto fue llamado con el tiempo sacarina (de la palabra latina que significa “dulce”). Fue el primero de los sucedáneos comerciales del azúcar, y todavía hoy sigue siendo el más importante.

B-En circunstancias normales todo hubiera terminado ahí, pues cada año se obtiene un número interminable de nuevos compuestos orgánicos.

C-Se sorprendió al advertir que tenían un sabor intensamente dulce.

D-Hay descubrimientos enteramente accidentales. 

E-Pero esta vez sucedió que Fahlberg se llevó los dedos a la boca, sin percatarse de que unos pocos granos del nuevo compuesto se le habían adherido a ellos. 

F-En 1879, el químico norteamericano Ira Remsen (1846-1927) y uno de sus alumnos, Constantine Fahlberg, sintetizaron un compuesto llamado o-sulfobenzimida.

[Asimov, Isaac, Cronología de los descubrimientos. La historia de la ciencia y la tecnología al ritmo de los descubrimientos. (1989), Bs. As., Ariel Ciencia, 1997.]

TEXTO (Apunte teórico)

La palabra texto deriva del latín textum, que significa tejido. Por eso, decimos que en un texto las oraciones “se tejen”, se interrelacionan entre sí. No se trata de una suma o acumulación de oraciones, sino de una construcción de sentido que cumple con ciertas características.

Podemos definir texto como un conjunto de oraciones gramaticales, vinculadas por relaciones de cohesión y coherencia, que respetan la normativa vigente para el castellano (acentuación, puntuación y ortografía). Además, debe adecuarse al contexto comunicativo en el que aparezca, es decir, emplear el registro adecuado y ajustarse a un determinado género discursivo. 

 
Veremos aquí una por una estas propiedades.

Cohesión y coherencia


La coherencia es la propiedad que le da sentido global a un texto y que le permite al lector comprender de qué habla. Por eso, se dice que la construcción de la coherencia también es tarea de quien lee. Por su parte, la progresión temática (la organización de la información) es fundamental para que un texto sea coherente.

La cohesión –absolutamente involucrada con la propiedad anterior-  construye las relaciones semánticas (de sentido) entre las distintas partes de un texto. 

Observen en este texto las repeticiones que afectan la cohesión:

Abreviaturas


La necesidad de escribir con más rapidez y de encerrar en poco espacio la mayor cantidad de información son las razones para abreviar ciertas palabras, representando las palabras con una letra o algunas letras de las palabras. De esas letras se deduce luego con facilidad la palabra o palabras referidas.


Cualquier palabra o grupo de palabras admite su abreviación. El uso y la tradición han multiplicado el número de abreviaturas empleadas en nuestra lengua, creando abreviaturas duraderas y desechando abreviaturas de uso efímero u ocasional.

Para no reiterar palabras, pueden poner en su lugar otras (sinónimos), pueden reemplazarlas por pronombres o, simplemente, omitirlas (recurriendo así a la elipsis). Estos tres mecanismos son los que están presentes la  siguiente versión correcta. 

Abreviaturas
La necesidad de escribir con más rapidez y de encerrar en poco espacio la mayor cantidad de información son las razones para abreviar ciertas palabras, representándolas con una* o algunas de sus letras. De ellas se deduce luego con facilidad el* o los vocablos referidos.


Cualquier palabra o grupo de palabras admite su abreviación. El uso y la tradición han multiplicado el número de abreviaturas empleadas en nuestra lengua, creando unas duraderas y desechando otras de uso efímero u ocasional.

Elipsis

Consiste en omitir palabras, quitarlas del texto. Este recurso es válido siempre y cuando restar palabras del texto no implique que éste pierda su sentido original. Si la elipsis es correcta, el lector sabrá reponer, mentalmente y sin confundirse, los términos omitidos. Así, cuando lea “el o los vocablos”, estará leyendo: “el vocablo o los vocablos”, por ejemplo. 

Las elipsis más habituales son las de sujeto tácito y predicado no verbal. Lean el siguiente ejemplo: Mauro era un superhéroe; Julieta, una princesa en peligro. Hablaban en su propio idioma y jugaban a ser invencibles... En la primera oración, la coma entre “Julieta” y “una princesa...” señala la omisión del verbo “era”. Mientras que la segunda oración se construye con sujeto tácito: (Mauro y Julieta) hablaban..., porque la información del sujeto ya está en la primera y no es necesario entonces reiterarla.

Sustitución por pronombres o referencia

Los pronombres son palabras que varían de significado de acuerdo con el texto en el que aparecen. Así, en “Abreviaturas”, ellas son “letras”, pero en otro texto ese mismo pronombre personal puede tener otro referente, observen este ejemplo: “Las atletas festejaron victoriosas su pase  a la final.  Cada una de ellas  recibirá una medalla...” Aquí, ellas son “atletas”. 

Los pronombres constituyen una clase especial de palabras que señalan a otras que están antes o después en un texto. Recuerden que aquellos que se utilizan para evitar repeticiones son los personales, posesivos, indefinidos y demostrativos.

Vuelvan, ahora, al texto para completar el análisis de los pronombres:

Pronombres

Clasificación

Referente

Ellas


Pron. Personal

Letras

-las

sus

unas 

otras

Sustitución por sinónimos o sinonimia


En este caso, sustituimos una palabra o expresión por otra de similar significado dentro del mismo texto. De esta manera, en “Abreviaturas”,  apareció vocablos  reemplazando a “palabras”.

 Es importante señalar aquí que no siempre dos palabras son sinónimos para un texto. Por ejemplo, dinero y plata no son expresiones equivalentes en todos los textos. Ustedes no dicen “no tengo dinero” sino “no tengo plata”; tampoco podrían escribir una carta a la director del CENT en la que digan “estamos recaudando plata para comprar materiales”, lo correcto sería allí escribir  “recaudando dinero” .

Reiteración

Por su parte, la reiteración –en algunos textos- también puede ser un recurso cohesivo. Observen el siguiente ejemplo:
La prensa de impresión tipográfica
La prensa de impresión, como su nombre indica, imprime al presionar el papel contra una plancha entintada. Las prensas de impresión grandes son máquinas rotativas en las que las planchas de impresión se colocan alrededor de un cilindro. A medida que el cilindro da vueltas, las hojas de papel o de bobina pasan rápidamente a través de una prensa y se imprimen mientras están en movimiento.

(Macaulay, David, Cómo funcionan las cosas, Buenos Aires,  Atlántida, 1997.)

En este caso, es necesaria la reiteración puesto que cualquier sustitución podría afectar la exposición clara del tema. 

Uso de conectores

Los conectores son enlaces extraoracionales, es decir, establecen relaciones entre una oración y otra. Razón por la cual se ubican siempre al comienzo de la oración o en un segundo lugar (2). Otros conectores ponen en relación dos suboraciones (dentro de la misma oración) (1).
Las palabras o expresiones que funcionan como conectores suelen ir entre comas o seguidas de coma si aparecen al comienzo de la oración.

Algunos de los más usados son:

Ampliación: Además, también, asimismo, por otra parte, etc.

 Orden: En primer lugar, a continuación, finalmente, etc.

Contraste: Sin embargo, no obstante, en cambio, al contrario, etc.

Causa-efecto: Indican causa: porque, ya que, puesto que, dado que, gracias a, debido a, etc. Indican consecuencia: por consiguiente, por lo tanto, en consecuencia, por eso, etc.

Tiempo: Después, luego, más tarde, mientras tanto, etc.

Lugar: Aquí, allá, arriba, etc.

Énfasis: Sobre todo, especialmente, etc.

Ejemplificación: Por ejemplo, para ejemplificar.

Generalización: En general, generalmente, por lo general.

Reformulación: Es decir, en otras palabras, etc.

Ejemplos:

1-El Amazonas es el principal recurso hídrico, sin embargo, un gran porcentaje de sudamericanos no tiene acceso al agua potable.

2-El tema de la accesibilidad al agua debe ser un problema de todos. Especialmente, los gobiernos son los que deberían priorizarlo en sus agendas.

Gramaticalidad

Esta propiedad se observa dentro de las oraciones.

La oración es una unidad semántica, es decir, tiene sentido en sí misma. Al mismo tiempo, también es una unidad sintáctica: sus componentes están relacionados entre sí y cada uno cumple una determinada función.  

La gramaticalidad, pues, caracteriza las construcciones bien formadas de una lengua y las distingue de las que no lo están que se denominan agramaticales (indicadas a partir de aquí con asterisco). En nuestra lengua, existen reglas gramaticales que deben cumplirse para que las oraciones sean correctas. Por ejemplo, entre el sujeto y el verbo debe haber concordancia de persona y número. En este caso: * Por los asaltos creció las ventas de seguros para el hogar, lo correcto es: * Por los asaltos crecieron las ventas de seguros para el hogar (el verbo debe coincidir con el sujeto “las ventas....”).

También debe haber concordancia de género y número entre sustantivo y adjetivo, así es errónea la expresión *”fue detenida una tercer persona” (expresión registrada en la voz de un periodista durante la cobertura de una nota), pues debe ir  tercera (adjetivo femenino). Otra de las reglas con la cual se suelen cometer errores es con el uso de encabezadores relativos, por ejemplo, en  *El hornero quien hace su nido de barro y paja es un pájaro del campo argentino, el uso de quien es incorrecto porque no se refiere a una persona, por lo tanto allí va que: El hornero que hace su nido...

Pueden ver otras reglas gramaticales en el “Anexo”. 

Adecuación

Todo texto debe adecuarse a la situación comunicativa en la que se enuncia, a los propósitos que persigue y a los destinatarios. Por ejemplo, no será lo mismo escribir una para un amigo, contándole algo personal que una carta para un jefe de personal en respuesta a una solicitud de empleo. En el primer caso, el registro será informal (seguramente trato de “vos” a mi amigo, puedo usar expresiones coloquiales tales cómo “¡Hola!¡Chau!”, etc ), además no necesito ajustarme a una estructura muy rígida. El tipo de texto carta personal deberá tener como toda carta: lugar y fecha, encabezamiento, cuerpo de la carta y despedida. En cambio, en el segundo caso, si deseo obtener un trabajo, debo dirigirme al jefe de personal con un registro formal (el trato en este caso, será de “usted” y el léxico utilizado también deberá mantenerse en esta formalidad: “lo saluda atentamente”), y este texto tendrá un formato más estructurado, por ejemplo, con un encabezamiento estándar, del tipo “de mi mayor consideración”. 

Ejercitación

( Ordenen los siguientes fragmentos del texto que sigue, de manera tal que resulte un texto coherente. Luego:

a-Dividan el texto en tres párrafos.

b-Expliquen qué tipo de procedimientos cohesivos (elipsis, sinonimia, referencia, conectores, reiteración) son los destacados y cómo sirven para ordenar este texto.

Presión de la población

A-Como resultado de ello, la población siempre rebasaría el suministro alimentario, con independencia de lo que sucediera, y el exceso de personas perecería de hambre o a causa de la guerra o la enfermedad.

B-Pero el primero que trató de analizar desapasionadamente este tema fue el economista británico Thomas Robert Malthus (1766-1834). En 1798, publicó un libro, Essay on Population (Ensayo acerca de la población), en el que señalaba que la población tendía a crecer en progresión geométrica (2, 4, 8, 16,...), mientras que el suministro de alimentos tendía a aumentar en progresión aritmética (2, 3, 4, 5, ...). 

C-Debido a tales avances, la población mundial es hoy cinco veces la que era en tiempos de Malthus, y la situación por él descrita aún no se ha dado. Pero el progreso técnico no ha suprimido el problema, y a largo plazo sólo ha retrasado la gran quiebra. A menos, claro está, que frenemos la tasa de natalidad.

D-Parece obvio que la población se incrementa en tiempos de paz, salubridad y prosperidad, y que declina como resultado de la guerra, la enfermedad y el hambre. 

E-Malthus no comprendió el papel que el avance tecnológico podía desempeñar en la evitación del desastre, a pesar de que escribió en una época en que la Revolución industrial estaba en sus primeras etapas. 

F-Esto confería al desastre y la miseria cierto carácter inevitable, que sólo podría ser superado haciendo descender la tasa de natalidad. En una segunda edición, Malthus sugirió retrasar los matrimonios y observar continencia sexual, como medios para lograr aquel propósito. A un cínico no le costaría mucho comprender que esto no podría dar resultados a largo plazo, pero cualquier sugerencia de que hay modos de hacer bajar la tasa de nacimientos sin privar a la gente de los placeres del sexo, siempre halla la enérgica desaprobación de los bienpensantes.

Asimov, Isaac, Cronología de los descubrimientos. La historia de la ciencia y la tecnología al ritmo de los descubrimientos. (1989), Bs. As., Ariel Ciencia, 1997.
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Aspectos gramaticales

PREPOSICIONES

Las preposiciones son partículas de relación dentro de la oración.  Son las siguientes: A, ante, bajo, cabe, con, contra, de, desde, en, entre, hacia, hasta, para, por, según, sin, sobre, tras, mediante, durante.

Problemas con el uso de algunas preposiciones

A

Entre otros sentidos, indica: dirección o término (vamos a la cancha/observó a su alrededor), lugar fijo(vive a tres cuadras de la municipalidad), modo (le hablaba a los gritos), causa(a raíz del conflicto, se decretó un paro).

Incorrecto                            Correcto

*de arriba a abajo                  de arriba abajo

*de adentro a afuera
          de adentro afuera

*de adelante a atrás              de adelante atrás 

*al centro


en el centro

*a horas


en horas

*acorde a


acorde con

*de acuerdo a


de acuerdo con

*a mi criterio                        según mi criterio

*de conformidad a                   de/en conformidad con 

*va hablar


va a hablar

*va haber


va a haber

*va hacer


va a hacer

*va ser                                  va a ser

De

Entre otros sentidos, indica: posesión (el libro de Luis), modo (leyó de pie), materia de que está hecha una cosa (pantalón de gabardina), origen (viene de Río Negro), tema (habló de ese programa).
Incorrecto                             Correcto

*quedó de ir                          quedó en ir 

*con respecto de                   con respecto a

*incapacitado de manejar      incapacitado para manejar

*alimentos de perros             alimentos para perros

En

Entre otros sentidos, indica: lugar (en la esquina),  tiempo (en mayo), modo (en broma).

Incorrecto                                             Correcto

*en ocasión de                                        con ocasión de

*los sueldos subieron en un 25%             los sueldos subieron un 25%

*no se interesa en el tema                        no se interesa por el tema

*escultura en madera                               escultura de madera
Son admisibles: en relación a/en relación con/con relación a 

Dequeísmo 

   No debe utilizarse la  preposición “de” después de un verbo de decir (decir, declarar, prometer, confirmar, afirmar, rechazar, etc)  o “de pensamiento” y antes del pronombre relativo “que”. Desconocer y, por ende, transgredir esta regla, conduce a una “costumbre” lingüística -bastante arraigada entre los hablantes- de anteponer siempre la preposición al pronombre. A este uso incorrecto de la preposición se lo denomina dequeísmo.

Incorrecto                                                                          Correcto
*Pienso de que no va a volver.                                    Pienso que no va a volver.  

*Opinó de que no teníamos nada que hacer ahí.        Opinó que no teníamos nada que hacer ahí.

*Dijo de que tenía que rehacerlo.                               Dijo que tenía que rehacerlo.

Además de recordar la regla, una prueba para comprobar si no existe error es reemplazar la construcción encabezada por el pronombre “que” por el pronombre “esto”. Si  admite el reemplazo, la preposición no debe utilizarse. Observen los que corresponden a los ejemplos anteriores: “Pienso esto” , “Opinó esto”, “Dijo esto”  y no * “Pienso de esto”, * “Opinó de esto”, ni *“Dijo de esto”. Otra manera de reconocer cuándo utilizar de es formular la frase como pregunta; por ejemplo: si se duda entre prometió que... o prometió de que, la pregunta ¿Qué prometió o de qué prometió? Confirma efectivamente la primera opción sin preposición.

El dequeísmo también puede aparecer en otro tipo de construcciones:

Incorrecto                                                  Correcto

*a menos de que                                       a menos que

*así es de que                                            así es que

*una vez de que                                        una vez que

*a medida de que                                      a medida que

*es importante/necesario de que              es importante/necesario que 

Queísmo

Otros verbos o construcciones  sí exigen la presencia de esta preposición. Algunos son: darse cuenta de, hablar de, tratar de, olvidarse de, estar seguro de, abusar de, etc.  Si se omite el uso de la preposición de   en estos casos, estamos frente al queísmo que también es un error frecuente. 

Incorrecto                                                     Correcto

*Se dio cuenta que estaba mal.                   Se dio cuenta de que estaba mal.

*Tengo la certeza que lo lograré.                 Tengo la certeza de que lo lograré.

*¿Está seguro que viene?                            ¿Está seguro de que viene?

*Me alegro que te haya gustado.                 Me alegro de que te haya gustado.

EL GERUNDIO

El gerundio es una forma verbal impersonal que señala acción anterior o simultánea a la acción que señala el verbo principal al cual modifica. Ejemplos:

-Conociendo su problema, no lo convocó esta vez.        (anterioridad)

-Recorriendo las instalaciones, descubrieron ese tesoro arqueológico.  (simultaneidad)


El gerundio también puede caracterizar el modo en que se realiza una acción. Ejemplo:

-Pasó el fin de semana estudiando para el examen. (cumple la función de un adverbio de modo, responde a la pregunta:¿cómo?)

Usos incorrectos

1-Con valor de posterioridad. En este caso, hay que conjugar el gerundio como un verbo y coordinarlo con el anterior. Ejemplo:

Incorrecto

*El auto chocó de frente con el micro, resultando heridas tres personas.

Correcto

El auto chocó de frente con el micro y  resultaron heridas tres personas.

                                                   (conector)

2-Como proposición adjetiva que modifica a un sustantivo. En este caso, hay que conjugar el gerundio como un verbo e incluirlo en una proposición encabezada por el pronombre que. Ejemplo:

Incorrecto

*Escribió un artículo contando lo sucedido.

*La carta conteniendo las fotos se extravió.

Correcto

Escribió un artículo que cuenta lo sucedido.

La carta que contenía las fotos se extravió.

USO DE PRONOMBRES RELATIVOS

Los pronombres relativos que, quien, cual, cuyo, donde tienen valor anafórico, es decir, su significado remite a un sustantivo que lo antecede, puesto que introducen proposiciones adjetivas que modifican a esos sustantivos. Estas proposiciones permiten incluir información sobre esos sustantivos (a veces van combinados con preposiciones y artículos: en el cual, por la que, para quien, etc). Observen estos ejemplos:

a. Ese bar ahora es el más famoso del barrio.

b. Ese bar ahora es el más famoso. En ese bar nos encontrábamos con mis compañeros.

c.   Ese bar  en el que nos encontrábamos con mis compañeros ahora es el más famoso del barrio.


Los ejemplos b. y c. refieren los mismos datos y más que los que ofrece a. No obstante, en  c. la proposición permite incluir información sobre el bar dentro de la misma oración y evita así la repetición de este sustantivo. Por lo cual, el uso de este tipo de proposiciones colabora con la cohesión de un texto.

Errores frecuentes

Que por cuyo


Generalmente tiende a reemplazarse que por cuyo puesto que este último es hoy poco frecuente.

Incorrecto                                              

*Destaco a mi sobrino que sin su colaboración nunca se hubiera hecho realidad el sueño de estos libros. 

Correcto

Destaco a mi sobrino sin cuya colaboración nunca se hubiera hecho realidad el sueño de estos libros.

Cuya concuerda en género (femenino) con “colaboración” y a la vez remite al sustantivo “sobrino”: se trata de la colaboración del sobrino. Esta relación de pertenencia (la colaboración es del sobrino) se expresa con el uso particular del pronombre cuya. Como prueba puede leerse la proposición aisladamente: el sueño de estos libros nunca se hubiera hecho realidad sin la colaboración de mi sobrino. 
Otros ejemplos:

Incorrecto

*El libro que el autor es poco conocido fue vendido con mucho éxito.

*Conocimos al muchacho que su familia vive también en la isla.

*La mujer que te conté la historia viene esta noche a la reunión.

Correcto

El libro cuyo autor es poco conocido fue vendido con mucho éxito.

Conocimos al muchacho cuya familia vive también en la isla.

La mujer cuya historia te conté viene esta noche a la reunión.

Que reiterado con pronombres personales

Cuando el pronombre que cumple función de objeto directo (dentro de la proposición adjetiva) es incompatible con los pronombres personales que desempeñan la misma función objeto (la, las, lo, los).

Incorrecto

*No encuentro el certificado que lo había pedido en la escuela.

*El intendente al que lo acusaron tomó una licencia.

*La ley que la votaron es un avance en materia de derechos humanos.

Correcto

No encuentro el certificado que había pedido en la escuela.

El intendente al que acusaron tomó una licencia.

La ley que votaron es un avance en materia de derechos humanos.

Para reconocer la función de objeto directo de estas proposiciones, pueden transcribirlas reemplazando que por el antecedente sustantivo:

-que había pedido en la escuela 

el certificado había pedido en la escuela  o había pedido en la escuela el certificado

   O.D                                                                                                  O.D

-al que acusaron 

al intendente acusaron  o  acusaron al intendente
    O.D                                                 O.D

-que votaron

la ley votaron o votaron la ley

O.D                               O.D

El relativo que y la supresión de las preposiciones

La omisión de la preposición antes del que es incorrecta cuando el verbo de la proposición exige su presencia.

Incorrecto

*Los adolescentes son los primeros que tientan con la compra de celulares.

*La zona que tenemos que transitar es pantanosa.

*La película que hablamos todavía sigue en cartel.

Correcto

Los adolescentes son los primeros a los que tientan con la compra de celulares.

La zona por la que tenemos que transitar es pantanosa.

La película de la que hablamos todavía sigue en cartel.

Para comprobar la necesidad de la preposición, pueden reescribir  las proposiciones reemplazando el que por el antecedente sustantivo:

-a los que tientan con la compra de celulares

a los adolescentes tientan con la compra de celulares o tientan a los adolescentes con la compra de celulares

- por la que tenemos que transitar

por la zona tenemos que transitar o tenemos que transitar por la zona

- de la que hablamos

de la película hablamos o hablamos de la película

Quien/ quienes

Los pronombres relativos quien, quienes sólo pueden referirse a personas o cosas personificadas.

Incorrecto

*Los sindicatos, quienes negociaron el acuerdo, están perdiendo representación. 

Correcto

Los sindicatos, que negociaron el acuerdo, están perdiendo representación. 

Donde

El pronombre donde se aplica a un antecedente que indica lugar. Ejemplo: La habitación donde él duerme es la más silenciosa; si se reescribe la proposición reemplazando el pronombre por el antecedente, se lee: en la habitación él duerme.

Incorrecto

*El proyecto donde todos se habían puesto de acuerdo era formidable.

Correcto

El proyecto en el que todos se habían puesto de acuerdo era formidable.

EL VERBO

CONCORDANCIA

El verbo concuerda con el núcleo del sujeto (sustantivo)en número y persona. 

Ejemplo:

Los manifestantes  reclamaron justicia.

(ellos: 3ra persona plural) 

-En el caso de sustantivos colectivos en singular (nombre que representa un conjunto) que llevan un complemento encabezado por de, el verbo puede ir tanto en singular como en plural, aunque se prefiere el uso del singular.

Ejemplos:

El grupo de manifestantes reclamó justicia. 

El grupo de manifestantes reclamaron justicia.

Aunque ambas versiones son gramaticalmente correctas, debe preferirse la primera, con el verbo en singular.

Verbos impersonales

Estos verbos no tienen sujeto, por eso no necesitan concordar con ningún sustantivo. Sólo se los emplea en tercera persona singular.
1-El verbo haber (cuando no es parte de un tiempo compuesto, por ejemplo: ha visto). 

Incorrecto

*Habían miles de personas en la marcha.

*Hubieron días muy lluviosos.

Correcto

Había miles de personas en la marcha.

Hubo días muy lluviosos.

2-El verbo hacer en expresiones temporales o que se refieren al clima.

Incorrecto

*Hacen meses que se fue.

*Hicieron frío y calor al mismo tiempo.

Correcto

Hace meses que se fue.

Hizo frío y calor al mismo tiempo.

Ejercitación sobre aspectos gramaticales y léxicos

(Completen con la preposición que corresponda:

1-Atentaron............................. la embajada de ese país.

2-Se realizaron distintos actos en honor ................ las víctimas de la masacre.

3-De acuerdo....... lo establecido en el estatuto, no pueden aprobar el año con dos materias pendientes.

4-Los trabajos no se entregan escritos ........... lápiz.

5-................ su opinión, la versión es correcta.

6-........... relación.......... lo convenido, no asistiremos a esa reunión.

7-Tiene que llamar ......... una emergencia médica.

8-No está convencido........ que vuelvas a las clases de guitarra.

(Completen con el pronombre relativo que corresponda (recuerden que pueden aparecer con preposición+artículo: en el cual, por ejemplo):

1-Casi toda la soja ........ produce nuestro país se exporta.

2-En el avión iban 108 pasajeros  ......................... 20 eran niños. 

3-El último delito de esta banda fue cometido el lunes en Adrogué,................... secuestraron a una pareja .................. llevaron a recorrer cajeros automáticos y......................... pidieron 5.000 pesos de rescate. Se trata de tres hombres de 20, 25 y 33 años, ...................... se les incautaron 12 teléfonos celulares, tarjetas para recargarlos, armas, dinero en efectivo, una moto y un Fiat 147.

4-El delincuente mantenía como rehenes a dos mujeres.................. amenazaba con un cuchillo de cocina.

5-Existen algunas personas ...................... les molesta la música.

6-Nos presentaron al profesor ................ le dieron el premio. 

7-El edificio ...................balcones están sobre la avenida tendrán que reformarse.

(Corrijan los errores que se presentan en los siguientes textos:

-“Anoche algunos opositores se ilusionaban de que hay diputados oficialistas que podrían querer dejar sentada sus diferencias con cómo Sobisch manejó la crisis.” (Clarín, 7/6/07, pág. 3)

1-Tenemos que preveer todos los inconvenientes.

2-Habían muchos peces muertos en el mar.

3-No se daba cuenta que no sabía nada.

4-Estaban todos medios hartos de escuchar esa música.

5-Se permuta motos por terrenos.

6-Se prohíben la entrada de animales.

7-Decía todo el tiempo de que no era importante ir a esa reunión.

8-Agarraron a todos los secuestradores.

9-En esta aula es imposible respirar.

10-Si tendría dinero, ya me habría ido.

11-Nació en Bs. As., cursando sus estudios en Rosario.

12-Tenía aún un asunto a resolver.

13-Entró en el cine acomodándose en la mejor butaca.

14-Es importante aprender sobre nuestros errores.

15-Tu habitación está siempre trastornada.

16-La firma de ese decreto realizó las aspiraciones de un grupo de entusiastas pilotos civiles.

17-El expediente está en nombre de otra persona.

18-El 77% de los entrevistados expresaron su predilección por el vino tinto.

19-Es importante el hecho que no venga a este examen.

20-Interpretó de que tenía que irse.

21-Las Abuelas de Plaza de Mayo hicieron pública la reintegración de la identidad de María Eugenia.

22-El profesor de Griego solicitó a sus alumnos que estudien.

23-Un grupo de jóvenes generando ideas es lo mejor que se puede tener.

24-El fiscal con su testigo se presentaron ante el tribunal.

25-Estaba seguro que te negarías a ir.

26-Estoy conforme de que no lo hagas.

27-Tenía la certeza que había obrado bien.

28-Estaban colocados en el orden que yo los quería.

29-Los hechos que me referí ya fueron olvidados.

30-Se comenta que habrán habido muchos muertos por el temporal.

31-Si proscribe la causa, no habrá justicia.

32-Han publicado un artículo difamando a un diputado intachable.

33-Me dirijo a ustedes que considero capaces de pensar.

34-Tengo un amigo que su problema es el uso de tildes.

35-Juan -que usted conoce muy bien- será el nuevo delegado.

36-Ahora estamos en un nuevo proyecto que lo veo como una apuesta de profesionalismo.

37-La gerencia de noticias depende de Ricardo Cámara, que considero un excelente profesional.

38-Las críticas estrictamente ideológicas las hacen los periodistas progres  que los conozco.

39-Convinimos que nos acompañará un padre para el viaje de egresados.

40-Tenía siempre la impresión que lo seguían.

41-Predijo que habrían cinco presidentes en veinte días.

42-La crisis atacando los bolsillos deprime a los argentinos.

43-La foto muestra el momento que fue a declarar.

44-A pesar que no pudo negar la unión con el represor, intentó despegarse del episodio.

45-Confiaban que las becas las usarían para los libros.

46-Me devolvió la ropa estando ésta manchada con salsa.

47-La víctima pidió auxilio, recibiendo ayuda unos minutos después.

48-Con el asentamiento de estas ciudades, comenzó la comunicación con los poblados vecinos, naciendo así el intercambio de materia prima y productos manufacturados.

49-Cada color tiene un código específico permitiendo el acceso rápido a la fórmula de composición.

50-Impugnaron la elección logrando que la escuela se quede sin delegado.

(Reemplacen el verbo decir por el que corresponda en cada caso. Justifiquen la sustitución.
1-El diputado dijo.......................... que había que estudiar los casos de corrupción entre los funcionarios de ese Ministerio.

2-El gobernador dijo....................... que la represión es el único camino para defender la legalidad en este país.

3-El testigo dijo........................... que esa noche no había escuchado nada.

4-El médico le dijo....................... que no usara tanta sal en las comidas.

5-Los estatales dijeron...................... que van al paro.

(Reemplacen el verbo tener por el que corresponda en cada caso. 
1-Tiene................ una salud envidiable.

2-La empresa tiene................................... un gran equipo humano.

3-Tu ropa tiene.................................... un agradable aroma.

4-Los nadadores argentinos tuvieron......................... medallas de oro.

5-Este Manual de instrucciones tiene...................... varios capítulos.

6-Su campaña no ha tenido ................................... los efectos que esperaba.

7-El paciente ha tenido............................. una mejoría leve.

8-El directivo de una escuela debe tener................ una presencia impecable.
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MODOS DE ORGANIZACIÓN TEXTUAL  (Apunte teórico)
Un modo de clasificar los textos es a partir de un modo de organización textual, es decir a partir de su estructura. Así tenemos textos narrativos, descriptivos, explicativos, dialogales o argumentativos. En general, no existen textos puros, sino que en un mismo texto pueden convivir distintos modos de organización, y el que va a caracterizarlo va a ser el predominante. Por ejemplo, en un texto de opinión predomina lo argumentativo lo cual no impide que aparezcan también secuencias narrativas y explicativas (por supuesto, en función de la argumentación).

1-La narración

Se considera texto narrativo aquel en el cual predomina el relato, es decir, una secuencia de acciones llevadas a cabo por sujetos, en un tiempo y un espacio determinados. Ejemplos: el cuento, la leyenda, el mito, la novela (dentro de la literatura); la crónica periodística; la anécdota; una película (aquí ya intervienen otros lenguajes, por supuesto).

Las narraciones, en general, presentan las siguientes partes:

-Situación inicial: Presentación de los sujetos, ubicación del tiempo y del espacio. La situación se presenta como estable (todavía “no pasa nada”).

-Complicación o conflicto: La situación inicial se complica, aparece un hecho que la desequilibra. Se produce tensión en el relato, por eso también se lo llama nudo. 

Se dice que todo buen relato debe tener una complicación, de lo contrario no existiría como tal, no tendría ningún atractivo para el lector, el auditor o el espectador.

-Resolución: Se resuelve el conflicto, “se desata el nudo”.

-Evaluación: Se trata de la valoración subjetiva de la historia. Puede estar explícita, como en las moraleja de algunas fábulas o implícita a lo largo del relato.

Aspectos gramaticales

Uso de los verbos en la narración

Puede narrarse en presente o en pretérito, pero el tiempo preferido es el pretérito (o pasado). 

Es importante, mantener la correlación verbal dentro de un relato, esto hace a la coherencia del mismo. Es frecuente cometer el error de pasar de presente a pasado, por ejemplo.

Correlación de tiempos verbales en Pretérito:

                                     Punto de partida

......................................................................................................................>


Pretérito                                       Pretérito                                                        Condicional


Pluscuamperfecto                       Perfecto Simple                       

                                                             Pretérito Imperfecto

(Todos estos tiempos son del Modo Indicativo)


Si el punto de partida del relato es el pasado, se utiliza el Pretérito Perfecto Simple para las acciones principales (las que hacen avanzar el relato), acciones puntuales, acabadas, y el Pretérito Imperfecto para las acciones del marco (las que “rodean” a las principales), acciones con cierta duración dentro del pasado. Además, si se señalan acciones anteriores a este pasado, se utiliza el pretérito pluscuamperfecto y, si se señalan acciones posteriores, el condicional. Ejemplo:

Entró a la habitación y encontró la carta que tanto había buscado. Mientras se agitaba 

 P.P.S                                         P.P.S                              P.Plusc.                                       P. Imp.

cada vez más, se volvió hacia el espejo para verse... Acaso, esas líneas le revelarían su verdadera 

                             P.P.S                                                                                                       Condicional

historia...

Correlación de tiempos verbales en Presente:






Punto de Partida

..................................................................................................................................>

Pretérito                         Pretérito                                Presente                                               Futuro

Perfecto Simple           Perfecto Compuesto

(Todos estos tiempos son del Modo Indicativo)

Ejemplo:

Entra a la habitación y encuentra la carta que tanto ha buscado/buscó. Se agita 
Presente                              Presente                                 P.P.C             P.P.S.        Presente                        

cada vez más, se vuelve hacia el espejo para verse... Acaso, esas líneas le revelarán su verdadera 

                             Presente                                                                                    Futuro

historia...

Es notable cómo el uso del presente provoca el efecto de “acercar” los hechos, como si sucedieran en el  instante en que son contados.

Por otra parte, la diferencia de sentido entre el uso del P.P.C y el Simple radica en que el compuesto señala una acción pasada pero más cercana la presente, con cierta continuidad hasta el presente: ha buscado implica que lo ha hecho muchas veces, incluso hasta unos momentos antes de encontrar la carta. En cambio el perfecto simple señala acción pasada, acabada, sin continuidad hasta el presente.

Uso de conectores

Son importantes en la organización del relato los conectores temporales: luego, entonces, en ese instante, más tarde, etc.
Ejercitación

(Analicen en el siguiente cuento las partes de la narración y el uso de los tiempos verbales.
El eclipse

Augusto Monterroso


Cuando Fray Bartolomé Arrazola se sintió perdido, aceptó que ya nada podría salvarlo. La selva poderosa de Guatemala lo había apresado, implacable y definitiva. Ante su ignorancia topográfica, se sentó a esperar la muerte. Quiso morir allí, sin ninguna esperanza, particularmente en el convento de Los Abrojos, donde Carlos V condescendiera una vez a bajar de su eminencia para decirle que confiaba en el celo religioso de su labor redentora.


Al despertar se encontró rodeado por un grupo de indígenas de rostro impasible que se disponían a sacrificarlo ante un altar, un altar que a Bartolomé le pareció como el lecho en el que descansaría, al fin, de sus temores, de su destino, de sí mismo.


Tres años en el país le habían conferido un mediano dominio de las lenguas nativas. Intentó algo. Dijo algunas palabras que fueron comprendidas.


Entonces floreció en él una idea que tuvo por digna de su talento y de su cultura universal y de su arduo conocimiento de Aristóteles. Recordó que para ese día se esperaba un eclipse total de sol. Y dispuso, en lo más íntimo, valerse de aquel conocimiento para engañar a sus opresores y salvar la vida.


-Si me matáis –les dijo- puedo hacer que el sol se oscurezca en su altura.


Los indígenas lo miraron fijamente y Bartolomé sorprendió la incredulidad en sus ojos. Vio que se produjo un pequeño consejo, y esperó confiado, no sin cierto desdén.


Dos horas después, el corazón de fray Bartolomé Arrazola chorreaba su sangre vehemente sobre la piedra de los sacrificios (brillante bajo la opaca luz de un sol eclipsado), mientras uno de los indígenas recitaba sin ninguna inflexión de voz, sin prisa, una por una, las infinitas fechas en que se producirían eclipses solares y lunares, que los astrónomos de la comunidad maya habían previsto y anotado en sus códices sin la valiosa ayuda de Aristóteles.

En: El eclipse y otros cuentos, Madrid, Alianza 100, 1995.
(Trabajo de escritura: 

Elijan una de las siguientes consignas y presenten el trabajo para entregarlo en la clase:

-Escriban una anécdota personal. Utilicen el pretérito y organicen el texto en, al menos, dos párrafos. Colóquenle un título. Mínimo: 8 renglones.

-Elijan una foto familiar. Escriban la anécdota de esa foto (pueden inventarla). Utilicen el pretérito y organicen el texto en, al menos, dos párrafos. Colóquenle un título. Mínimo: 8 renglones.

2-La descripción

Describir es uno de los modos de representar el mundo y tiene que ver con la manera de percibirlo. Se pueden describir estados, procesos, acciones, personas o lugares, y la descripción –como cualquier otro tipo de textos- puede ser más o menos subjetiva. 

Generalmente, se emplean los siguientes procedimientos:

-Anclaje: se presenta el objeto de la descripción, el tema.

-Aspectualización: se enuncian y desarrollan las cualidades, propiedades o partes del objeto que se describe.

-Puesta en relación: se asocia el objeto descripto con otros objetos, mediante comparaciones o metáforas que facilitan la comprensión de su representación.

Ejemplo:

“Marte estaba padeciendo una tormenta de polvo que afectaba a toda su superficie en el momento de la llegada del Mariner 9, pero afortunadamente fue posible estudiar los pequeños satélites. Eran unos cuerpos irregulares, en forma de patata, con cráteres  como `ojos´.” 

En este caso, estas dos comparaciones permiten imaginar como eran esos pequeños satélites. Se los pone en relación con objetos conocidos para el lector, de manera que pueda darse una idea más acabada de eso que él no vio, el que describe tiene que lograr que el lector “vea” lo que está describiendo. 

-Tematización: La organización temática garantiza la progresión coherente de la descripción. Por ejemplo, si se describe un lugar en un folleto de turismo, la progresión puede ser la siguiente: ubicación geográfica, atractivos turísticos, eventos, lugares para alojarse, rutas de acceso. Se presenta, de este modo, una representación ordenada y no una superposición de características. Es incorrecta en este sentido, por ejemplo, la siguiente descripción: A María le gustan los chocolates. Tiene ojos verdes y va a una escuela de arte. 

Aspectos gramaticales

Son importantes a la hora de describir los sustantivos y los adjetivos. 

Los verbos más utilizados son los de estado (ser, estar, parecer) conjugados en presente o en pretérito imperfecto. El presente es utilizado especialmente en descripciones del discurso científico, se trata de un presente atemporal o explicativo: 

El dengue es una enfermedad que se contagia  por la picadura del mosquito aedes aegypti.

El pretérito imperfecto, generalmente, es usado en descripciones que se encuentran dentro de una narración en pasado:

“Los dos puntitos violeta desaparecían ahora en la monstruosa hinchazón del pie entero. La piel parecía adelgazada y a punto de ceder, de tensa. Quiso llamar a su mujer, y la voz se quebró en un ronco arrastre de garganta seca”


En algunos casos, los marcadores espaciales organizan la descripción: arriba, a la derecha, al costado, hacia el interior, etc.


Finalmente, la enumeración es un recurso bastante usado para describir.

(Busquen un texto descriptivo en un suplemento de Turismo y reconozcan en él los procedimientos descriptivos.      (¿Qué tiempo verbal predomina?
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PALEOANTROPOLOGÍA: APARICIÓN Y DESARROLLO DE LA VISTA EN LOS SERES VIVOS

¿De dónde vienen nuestros ojos?
La visión es el sentido más importante para el ser humano. Una parte importante del cerebro se dedica exclusivamente a analizar toda la información que podemos recabar mediante la vista. Justamente nuestros ojos han evolucionado al grado de permitir que una persona observadora pueda utilizar este sentido para resolver crímenes de una forma que parece mágica para otros. Es un logro más de la evolución.
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 Por Martin Cagliani

Hablamos del método de Sherlock Holmes, personaje creado por Arthur Conan Doyle, que podía almacenar toda la información que entraba por sus ojos, y luego cruzarla de tal modo que le ayudaba a interpretar las cosas de una manera que pocos podrían. La capacidad de Sherlock no es exagerada, ni imposible, es justamente para lo que nuestra visión ha evolucionado. Si bien hoy en día no tenemos tanta necesidad de una capacidad de asociación como la de Holmes, sí lo necesitábamos cuando nuestros antepasados se lanzaron a caminar hace millones de años, ya sea para identificar el rastro de sus alimentos, o para descubrir posibles peligros.

Empezar a ver

Podríamos decir que la visión aparece entre los seres vivos hace unos 800 millones de años, así que hacia allí apuntamos nuestra máquina del tiempo. Es el momento en el que los seres vivos acuáticos desarrollaron un cáliz recubierto de gran cantidad de células sensoriales, capaces de percibir la dirección de la cual proviene una fuente de luz, a la vez que movimientos cercanos.

Ese conjunto de células, que apenas podía notar algunos cambios en el entorno, evolucionaron hacia nuestros ojos actuales cuando aparecieron las fosas orbitarias, o sea los huecos en el hueso por donde los ojos pispean los alrededores. Así es que ese cáliz de células sensoriales comenzó a reproducir una imagen de su entorno, casi del mismo modo en que lo hace una cámara oscura, instrumento inventado no sabemos por quién en la antigüedad, y que los hermanos Niepce desarrollaron en el siglo XIX para convertirlo en la cámara fotográfica que hoy puede capturar el entorno hasta desde los teléfonos celulares.

Pero la visión de la que se valen ustedes para seguir estas letras se desarrolló al aparecer el cristalino, lente que nos permite enfocar objetos ubicados a diferentes distancias. Su origen se rastrea hasta la aparición de los primeros vertebrados. Aunque la visión así como la conocemos debió desarrollarse al salir los animales del agua, ya que allí abajo, por la falta de luz, la visión es corta, mientras que en tierra el ojo puede ver a una distancia de cientos de metros, e incluso kilómetros si se está en alguna posición elevada. Una visión que pudiese abarcar esas distancias podría preparar a su propietario para avistar presas o enemigos desde muy lejos.

Los primeros seres anfibios necesitaron adaptarse a poder ver al aire libre, y para ello se valieron de unos músculos que pueden comprimir el ojo contra el fondo de la fosa orbitaria para ver de cerca, y liberarlo para ver de lejos. Es una estructura ocular que ya había evolucionado antes, pero que volvió a aparecer hace unos 350 millones de años, entre los animales que pasaban mucho tiempo al aire libre. Por esa época ya existían los primeros cuadrúpedos, los llamados tetrápodos. Estos ya contaban con la visión a color, también con párpados para protegerlos del aire y del polvo, y las glándulas lacrimales, que ayudan a humedecer y limpiarlos con las lágrimas. Todas adaptaciones al medio que no habían necesitado bajo el agua.

Mamíferos diferenciados

Si giramos las manivelas de la máquina del tiempo, de modo que demos un gran salto hasta hace unos 240-210 millones de años, veríamos a los primeros mamíferos. En estos seres vivos el ojo evolucionó con un sistema distinto, que permitía enfocar mejor la vista. En los mamíferos el cristalino no se comprime, como en los reptiles, sino que se aplana para ver lejos, y se relaja para la visión cercana.

Un detalle en la diferencia entre las visiones de los reptiles y la que hemos heredado nosotros es que los músculos que manejan el enfoque en los de ellos trabajan menos, por lo cual envejecen más lento que los nuestros. Si nos hubiésemos quedado con los ojos reptilianos, no necesitaríamos anteojos cuando nos volvemos viejos.

Para terminar de ver el desarrollo de nuestra forma de visión, tenemos que dar otro salto temporal, esta vez más cercano a nosotros. Ingresen en la máquina el número 65 millones de años antes del presente. Seguramente les sonará por ser la época en que desaparecieron los dinosaurios. También es cuando aparece la visión binocular entre los primates, un tipo de visión que actualmente también poseen algunos peces, pero que en nuestra línea evolutiva apareció junto con los primates arborícolas, que empezaban a poblar los bosques del mundo cuando desaparecieron los saurios gigantes.

La visión binocular ocurre cuando se tienen los dos ojos al frente y ambos comparten un rango de visión, lo que permite una visión espacial. Otros animales tienen los ojos a los costados de la cabeza, con lo que acceden a un rango de visión más amplio. Pero para los primeros primates no era necesario ver más, sino ver mejor. Por eso se adaptaron a un tipo de visión que les otorgase seguridad y exactitud para medir a qué distancia estaban los objetos, y eso se logra únicamente cuando ambos ojos están mirando al mismo sitio.

La habilidad “Sherlock Holmes” aparecería con el tiempo, ante la necesidad de poder analizar todo lo que nos rodea con una ojeada, sin tener que detenernos a pensar. Si bien una habilidad como ésa era y sigue siendo innata en nosotros, hay que cultivarla durante la vida del individuo. Hoy en día eso sucede con pocas personas, ya que hemos perdido la necesidad de estar tan atentos a nuestro medio. Ahora estamos más atentos a un pequeño aparato con el que podemos comunicarnos, informarnos y aislarnos.

Suplemento Futuro, 3 de marzo de 2012

4-La argumentación

Argumentar es defender un punto de vista sobre un determinado tema. El sujeto que argumenta utiliza, para convencer a los destinatarios de su texto, no sólo argumentos sólidos sino también estrategias propias de este tipo de textos. Ejemplos: editoriales, notas de opinión, cartas de lectores (en el periodismo), arengas, discursos, ensayos, etc.

En general, las partes en que se organiza un texto argumentativo son las siguientes:

-Tema o punto de partida: puede ser explicitado o no. Puede ser un hecho real (por ejemplo, la muerte del docente neuquino durante la represión policial) u otro texto al que se le contesta(hay contraargumentación, polémica entre distintos autores).

-Tesis o hipótesis: es la posición tomada frente al tema. Puede explicitarse en las primeras líneas del texto o quedar implícita en todo el texto.

-Demostración: se exponen los argumentos para defender la tesis.

-Conclusión: se reafirma la tesis.

Estrategias argumentativas

Las que siguen son algunas de las más utilizadas:

-Ejemplificación.

-Cita de autoridad: se cita a una persona cuyas palabras están legitimadas dentro del tema que se trata.

-Ironía: es una afirmación, en tono de burla, que plantea una segunda lectura en la cual significa todo lo contrario. Ejemplo: Durante estos meses, Telefónica me ha hecho saber que verdaderamente pertenezco al primer mundo. (léase esto dentro de una carta de lectores en la que su autora denuncia a la empresa por haberla dejado tres meses sin teléfono).

-Analogía: comparación.

-Relaciones de causa-consecuencia. Ejemplo: Es evidente que la falta de previsión de esta catástrofe la ha magnificado, debido a lo cual es fundamental que se le reclame a las autoridades más planificación frente a este tipo de eventos. La naturaleza no es del todo indomable.  En este caso, el reconocimiento de que la falta de previsión empeoró la catástrofe es causa/ razón del reclamo frente a las autoridades. La relación causa-consecuencia se establece aquí mediante el conector debido a. 

-Refutación: se presenta una opinión contraria para invalidarla con otros argumentos.

-Preguntas retóricas: son preguntas que tienen sus respuestas incluidas. Pretenden que el lector participe activamente del razonamiento: se haga esas mismas preguntas y concluya, como el autor, en las mismas respuestas.

Aspectos gramaticales
Son fundamentales para organizar la argumentación los conectores de causa (ya que, puesto que, a causa de, etc.), los de consecuencia (en consecuencia, por lo tanto, por eso, por consiguiente, etc.), los aseverativos (es cierto que, es evidente que, en realidad, etc) y los de orden (en primer lugar, finalmente, en conclusión, por otra parte, etc.)

Recursos léxicos

La opinión en un texto argumentativo no se sostiene utilizando la primera persona ( o no solamente). Existen palabras que “filtran” valoraciones y que son estratégicas en estos textos: los subjetivemas. Así, en lugar de decir la película no me gustó, será más convincente: la película decepciona. En este caso, el subjetivema “decepciona” expresa exactamente el “disgusto” por la película y así enunciada la opinión no queda circunscripta a un sujeto en particular (el que lo dice) sino que parece ser una opinión más generalizada.

Ejercitación
(A continuación se propone una serie de textos para trabajar la argumentación (las consignas se dictarán durante la clase).

· Medio pan y un libro. Locución de Federico García Lorca al Pueblo de Fuente de Vaqueros (Granada). Septiembre 1931. 
Reproducimos el texto completo de la locución:

"Cuando alguien va al teatro, a un concierto o a una fiesta de cualquier índole que sea, si la fiesta es de su agrado, recuerda inmediatamente y lamenta que las personas que él quiere no se encuentren allí. ‘Lo que le gustaría esto a mi hermana, a mi padre’, piensa, y no goza ya del espectáculo sino a través de una leve melancolía. Ésta es la melancolía que yo siento, no por la gente de mi casa, que sería pequeño y ruin, sino por todas las criaturas que por falta de medios y por desgracia suya no gozan del supremo bien de la belleza que es vida y es bondad y es serenidad y es pasión.

Por eso no tengo nunca un libro, porque regalo cuantos compro, que son infinitos, y por eso estoy aquí honrado y contento de inaugurar esta biblioteca del pueblo, la primera seguramente en toda la provincia de Granada.

No sólo de pan vive el hombre. Yo, si tuviera hambre y estuviera desvalido en la calle no pediría un pan; sino que pediría medio pan y un libro. Y yo ataco desde aquí violentamente a los que solamente hablan de reivindicaciones económicas sin nombrar jamás las reivindicaciones culturales que es lo que los pueblos piden a gritos. Bien está que todos los hombres coman, pero que todos los hombres sepan. Que gocen todos los frutos del espíritu humano porque lo contrario es convertirlos en máquinas al servicio de Estado, es convertirlos en esclavos de una terrible organización social.

Yo tengo mucha más lástima de un hombre que quiere saber y no puede, que de un hambriento. Porque un hambriento puede calmar su hambre fácilmente con un pedazo de pan o con unas frutas, pero un hombre que tiene ansia de saber y no tiene medios, sufre una terrible agonía porque son libros, libros, muchos libros los que necesita y ¿dónde están esos libros?.

¡Libros! ¡Libros! Hace aquí una palabra mágica que equivale a decir: ‘amor, amor’, y que debían los pueblos pedir como piden pan o como anhelan la lluvia para sus sementeras. Cuando el insigne escritor ruso Fedor Dostoyevsky, padre de la revolución rusa mucho más que Lenin, estaba prisionero en la Siberia, alejado del mundo, entre cuatro paredes y cercado por desoladas llanuras de nieve infinita; y pedía socorro en carta a su lejana familia, sólo decía: ‘¡Enviadme libros, libros, muchos libros para que mi alma no muera!’. Tenía frío y no pedía fuego, tenía terrible sed y no pedía agua: pedía libros, es decir, horizontes, es decir, escaleras para subir la cumbre del espíritu y del corazón. Porque la agonía física, biológica, natural, de un cuerpo por hambre, sed o frío, dura poco, muy poco, pero la agonía del alma insatisfecha dura toda la vida

Ya ha dicho el gran Menéndez Pidal, uno de los sabios más verdaderos de Europa, que el lema de la República debe ser: ‘Cultura’. Cultura porque sólo a través de ella se pueden resolver los problemas en que hoy se debate el pueblo lleno de fe, pero falto de luz.

Septiembre de 1931

Las malas palabras (1) 

Roberto Fontanarrosa 

No voy a lanzar ninguna teoría. Un congreso de la lengua es un ámbito apropiado para plantear preguntas y eso voy a hacer.

La pregunta es por qué son malas las malas palabras,¿quién las define? ¿Son malas porque les pegan a las otras palabras?, ¿son de mala calidad porque se deterioran y se dejan de usar? Tienen actitudes reñidas con la moral, obviamente. No sé quién las define como malas palabras. Tal vez al marginarlas las hemos derivado en palabras malas, ¿no es cierto?

Muchas de estas palabras tienen una intensidad, una fuerza, que difícilmente las haga intrascendentes. De todas maneras, algunas de las malas palabras... no es que haga una defensa quijotesca de las malas palabras, algunas me gustan, igual que las palabras de uso natural. 

Yo me acuerdo de que en mi casa mi vieja no decía muchas malas palabras, era correcta. Mi viejo era lo que se llama un mal hablado, que es una interesante definición. Como era un tipo que venía del deporte, entonces realmente se justificaba. También se lo llamaba boca sucia, una palabra un poco antigua pero que se puede seguir usando.

Era otra época, indudablemente. Había unos primos míos que a veces iban a mi casa y me decían: “Vamos a jugar al tío Berto”. Entonces iban a una habitación y se encerraban a putear. Lo que era la falta de la televisión que había que caer en esos juegos ingenuos.

Ahora, yo digo, a veces nos preocupamos porque los jóvenes usan malas palabras. A mí eso no me preocupa, que mi hijo las diga. Lo que me preocuparía es que no tengan una capacidad de transmisión y de expresión, de grafismo al hablar. Como esos chicos que dicen: “Había un coso, que tenía un coso y acá le salía un coso más largo”. Y uno dice: “¡Qué cosa!”.

Yo creo que estas malas palabras les sirven para expresarse, ¿los vamos a marginar, a cortar esa posibilidad? Afortunadamente, ellos no nos dan bola y hablan como les parece. Pienso que las malas palabras brindan otros matices. Yo soy fundamentalmente dibujante, manejo mal el color pero sé que cuantos más matices tenga, uno más se puede defender para expresar o transmitir algo. Hay palabras de las denominadas malas palabras, que son irremplazables: por sonoridad, por fuerza y por contextura física. 

No es lo mismo decir que una persona es tonta, a decir que es un pelotudo. Tonto puede incluir un problema de disminución neurológico, realmente agresivo. El secreto de la palabra “pelotudo”–que no sé si está en el Diccionario de Dudas- está en la letra “t”. Analicémoslo. Anoten las maestras. Hay una palabra maravillosa, que en otros países está exenta de culpa, que es la palabra “carajo”.Tengo entendido que el carajo es el lugar donde se ponía el vigía en lo alto de los mástiles de los barcos. Mandar a una persona al carajo era estrictamente eso. Acá apareció como mala palabra. Al punto de que se ha llegado al eufemismo de decir “caracho“, que es de una debilidad y de una hipocresía… 

Cuando algún periódico dice “El senador fulano de tal envió a la m… a su par”, la triste función de esos puntos suspensivos merecería también una discusión en este congreso.

Hay otra palabra que quiero apuntar, que es la palabra “mierda”, que también es irremplazable, cuyo secreto está en la “r”, que los cubanos pronuncian mucho más débil, y en eso está el gran problema que ha tenido el pueblo cubano, en la falta de posibilidad expresiva. 

Lo que yo pido es que atendamos esta condición terapéutica de las malas palabras. Lo que pido es una amnistía para las malas palabras, vivamos una Navidad sin malas palabras e integrémoslas al lenguaje porque las vamos a necesitar.


En: http://www.me.gov.ar/monitor/nro3
1 Fragmentos de la ponencia del escritor, dibujante y humorista rosarino en el III Congreso Internacional de la Lengua Española, llevado a cabo en noviembre de 2004 en Rosario, provincia de Santa Fe.
Para saber cómo es la soledad

Las pantallas ofrecen interactividad continua, a diferencia del tiempo que uno pasa con un libro, donde la mente puede vagar. Los niños tienen que aprender a escuchar sus propias voces.
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 Por Sherry Turkle

Los chicos ven a sus padres jugar con brillantes objetos técnicos todo el día. Cuando las madres amamantan a sus bebés, estos objetos brillantes no escapan de sus manos, los acercan a sus orejas. Tan pronto como los chicos tienen edad suficiente para expresar sus deseos, quieren también estos objetos y algunos padres simplemente dicen “no”, hasta que finalmente les compran un iPhone para calmarlos. Siempre ha sido así: en todas las culturas, los niños quieren los objetos de deseo de los grandes. Los teléfonos, las tabletas, las computadoras toman el lugar de muñecas, bloques de construcción y libros. Las pantallas son interactivas, brillantes. Y más allá de la interactividad, ofrecen conexión con los demás.

Las pantallas les hacen a los chicos tres promesas mágicas: siempre serás escuchado, podés poner la atención en lo que quieras y nunca estarás solo. Desde la más temprana edad, hay un lugar donde vos podés ser la autoridad.

Nos estamos embarcando en un experimento en el que nuestros hijos son los sujetos de estudio. Estos objetos los alejan de experiencias que por generaciones sabemos que son enriquecedoras. Por ejemplo, los aleja de la presencia de sus pares. Permiten que los chicos tengan experiencias (mensajes de texto y chat) que ofrecen la ilusión de compañía sin las exigencias ni las responsabilidades de la amistad. Siempre se puede desconectar o salir del chat.

La comunicación mediada por la tecnología conduce por ejemplo a que a muchos chicos les dé miedo entablar una conversación cara a cara. En mis investigaciones, cuando les pregunto a niños de diez años “¿Qué hay de malo con conversar?” por lo general me responden que no pueden controlar lo que van a decir.

Los chicos necesitan practicar sus vínculos sociales. Más allá de esto, me preocupa que la sujeción a la pantalla no permita el desarrollo de algo crucial de toda persona: su voz interior, su reflexión. Las pantallas ofrecen interactividad continua, a diferencia del tiempo que uno pasa con un libro, donde la mente puede vagar. Los niños tienen que aprender a escuchar sus propias voces.

Jugar con plastilina y bloques de plástico los incita a usar la imaginación, a inventar sus propios mundos. Y los chicos aprenden a hacer esto por sí mismos, en soledad. Las pantallas, en cambio, con su promesa de compañía permanente, ya produjeron un efecto notable: a muchos adultos les da pavor estar solos. En la cola del supermercado o en un semáforo en rojo, entran en pánico y toman sus artefactos móviles. En vez de aprovechar para estar solos, la vida en la pantalla nos impulsa a estar permanentemente conectados.

Es necesario cultivar la soledad desde chicos porque la soledad es el momento en el que nos encontramos con nosotros mismos. Y nos ayuda a apreciar las relaciones con otras personas. La soledad, así, es una condición previa para la conversación. Si no somos capaces de estar a solas con nosotros mismos estamos en riesgo de utilizar a otras personas como “piezas de repuesto” para apoyar nuestras fragilidades. La soledad saludable les permitirá a los niños desarrollar amistades de reciprocidad y respeto.
Sherry Turkle es psicóloga del MIT. Y autora del libro Alone Together.
La percepción del tiempo alterada por  la tecnología

Bancá un toque
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 Por  Nicholas Carr

Me preocupa el tiempo: cómo lo deformamos y cómo nos deforma. Los seres humanos, como otros animales, tenemos relojes internos muy precisos. Quitate el reloj pulsera y apagá tu celular y verás que todavía podemos hacer estimaciones temporales bastante buenas. Pero esa facultad también puede ser fácilmente distorsionada. Nuestra percepción del tiempo es subjetiva, cambia con nuestras circunstancias y nuestras experiencias. A veces, los segundos parecen eternos. Y otras, pasan volando.

En un artículo de 2009, las psicólogas francesas Sylvie Droit-Volet y Sandrine Gil describen cómo nuestra representación del tiempo es fácilmente distorsionada por nuestro contexto. Cambia incluso con nuestro estado de ánimo. Dado lo que sabemos acerca de la variabilidad de nuestro sentido del tiempo, es claro que las tecnologías de la información y la comunicación tienen un efecto particularmente fuerte en la percepción del tiempo personal. Después de todo, a menudo determinan el ritmo de los acontecimientos que experimentamos, el ritmo de nuestras interacciones sociales. Eso ha sido así durante mucho tiempo, pero la influencia debe ser especialmente fuerte ahora que llevamos computadoras potentes y rápidas con nosotros todo el día. Nuestros gadgets nos entrenan para esperar respuestas casi instantáneas a nuestras acciones y rápidamente nos sentimos frustrados y molestos por los retrasos incluso más breves.

Yo sé que mi propia percepción del tiempo fue cambiada por la tecnología. Si paso de una computadora o una conexión rápida a una más lenta, los procesos que toman sólo unos segundos parecen intolerablemente lentos. Nunca antes me sentí tan molesto por el paso de los segundos.

Investigación sobre los usuarios de Internet deja en claro que se trata de un fenómeno general. En 2006, un estudio de comercio online concluyó que muchos compradores abandonan un sitio si una página web tarda cuatro segundos o más en cargarse. Los estudios realizados por empresas como Google y Microsoft ahora dicen que se necesita un retraso de sólo 250 milisegundos en cargar la página para que la gente empiece a abandonar un sitio.

Ocurre lo mismo cuando uno quiere ver un video y no se carga. Pero lo curioso es esto: cuando aumenta la velocidad de la conexión a Internet, nos volvemos aún más ansiosos. A medida que experimentamos flujos más rápidos de información online, somos personas más impacientes. El fenómeno se amplifica con el zumbido constante de Facebook, Twitter, los mensajes de texto. El ritmo de la sociedad nunca ha sido más ajetreado. La impaciencia es una enfermedad contagiosa que se extiende de gadget a gadget.

Como resultado, estaremos menos propensos a experimentar todo aquello que requiera esperar, que no nos proporcionan gratificación instantánea. Esto tiene consecuencias culturales y personales. Las obras más importantes de la humanidad –la ciencia, el arte, la política– tienden a tomar tiempo para crear y para ser apreciadas. Las experiencias más profundas no pueden ser medidas en fracciones de segundos.

No está claro si la pérdida de paciencia inducida por la tecnología persiste incluso cuando no estamos usando la tecnología. Pero podría decir –basado en mi experiencia y lo que veo en otros– que el cambio en nuestro sentido del tiempo es, en efecto, duradero. Las tecnologías digitales nos están entrenando para que seamos más intolerantes con todo tipo de retrasos, con momentos sin nuevos estímulos. Estos cambios pueden tener graves consecuencias. En cualquier caso, vale la pena que nos preocupemos, si es que tenemos tiempo.

Carr es periodista estadounidense. Autor del libro Los superficiales: ¿qué está haciendo Internet con nuestras mentes?

Radar, domingo, 24 de marzo de 2013
(El sitio de Internet Edge.org reúne desde hace años a muchos de los mejores científicos, artistas, pensadores y especialistas en tecnología, todos atentos a pensar los cambios en el conocimiento y el modo de comprender el mundo y la vida. Como todos los años, el sitio los invita a responder una única pregunta. Estos textos son dos de las respuestas a la pregunta que inauguró el 2013: ¿A qué deberíamos temer en los próximos años?)
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Anexo sobre Ortografía (preparado por la prof. Claudia Martínez)

REGLAS PARA DIFERENCIAR LA ESCRITURA DE UN MISMO SONIDO: letras B y V
USOS de b

· Se escribe b antes de cualquier consonante: blanco, branquia, abdicación, absolver, amable, hablar, hebra, objeto, obtener, obvio, pobre, subterfugio.

Excepciones: ovni (porque originalmente es una sigla) y Vladimir (nombre extranjero).

· Se escriben con b los verbos BEBER, CABER, DEBER, HABER, SABER Y SORBER y sus derivados: sorbo, absorber, débito, bebida, sabiduría, etc.
Usos en  COMIENZO de palabra; se usa b:

· Después de las sílabas iniciales  ha-, he-, hi- y hu-: 
 habitar, habitual, hebilla, hibernar, hibisco, hubo, humo.

· Después de la sílabas iniciales  ra-, re- ri-, ro- y ru- : 

rabia, rabino, rabo, ribera, ribete, robar, robot, robusto, rubeola, rubí, rubio, rubor.

Excepciones: raviol, rival, y algunos nombres como Ravena, Rivera, Rivas, River Plate.
· Después de las sílabas iniciales  bu-, bur-, bus-, bar- y bor-: 

bucanero, bucear, bucle, búfalo, bufanda, búho, bujía, burbuja, burla, burdel, burgués, burocracia, burro, búsqueda, busto, buzo, butaca, barba, bárbaro, barco, barniz, Barcelona, borde, bordar y sus derivados.

Excepciones: Varsovia (nombre extranjero), vórtice, vudú.

· Palabras con los prefijos bi-, bis-, biz (‘dos’ o ‘dos veces’): 

bicentenario, bicolor, bicicleta, bisexual, bipolar, bilingüe, bipartidismo, bimotor, bilateral y derivados.

NOTA I: son correctos: bisnieto o biznieto/biscocho o bizcocho.

NOTA II: no confundir con vizconde (ver usos de v, vice-)

· Palabras con el prefijo bio- (‘vida’):                                   

biosfera, biología, bioquímica, biotecnología, biografía y derivados.

· Palabras con el prefijo sub- (‘debajo’, ‘inferioridad’ o ‘disminución’):

Subacuático, subempleo, subestación, subestimar, subíndice, suboficial, suburbano y derivados.

· Palabras compuestas cuyo primer elemento es “bien”(o su forma latina “ben”):

Bienestar, bienaventurado, bienintencionado, bienhechor, bienvenido, benevolente, bendecir, benefactor, beneplácito.

Usos en TERMINACIONES de palabras; se escriben con b:

· Los verbos en infinitivo terminados en  -bir, -buir, y sus compuestos y derivados: concebir, escribir, exhibir, prohibir, subir, recibir, sucumbir, retribuir, contribuir, atribuir.
Excepciones: hervir, servir, vivir y sus compuestos y derivados (malvivir, sobrevivir, convivir, revivir)
· Las palabras terminadas en -bundo, -bunda: furibundo, vagabundo, moribundo, tremebunda, nauseabunda, meditabunda.

· Las palabras compuestas cuyo último elemento es –fobia (aversión o temor a algo): claustrofobia, agorafobia, xenofobia, homofobia.

· Terminaciones del pretérito imperfecto del indicativo de los verbos terminados en –ar (1ª conjugación): -aba,-abas,-ábamos, -abais, -aban: amaba, bajabas, cantábamos, saludaban, trabajabas, etc y las formnas de este tiempo del verbo IR : iba, ibas, iba, íbamos, ibais, iban.

· Se escribe b en posición final de palabra: baobab, club, (e)snob.

· Palabras terminadas en –bilidad: amabilidad, estabilidad, habilidad, debilidad, sensibilidad, visibilidad.

Excepciones: civilidad y movilidad y sus derivados (civismo, cívica, móvil, automóvil, etc).
USOS de v

Se usa v:

· Detrás de la secuencia ol : disolver, olvidar, polvo, tolva, volver, solvencia y sus derivados.

· Detrás de las consonantes d y b: adverbio, animadversión, advertencia, inadvertido, subvención, subversión, obvio y sus derivados.

· Detrás de la sílaba clav-: clave, clavel, clavícula, cónclave, esclavo, enclave. Naturalmente quedan fuera de esta generalización -puesto que antes de la consonante L se usa b-, las palabras con –ble: mezclable, reciclable.

· En los verbos MOVER, VER, VIVIR, VALER, VENIR Y VOLAR y sus compuestos y derivados: movimiento, prever, venida, vuelo, vería, valioso, volante, venidero, prevenir, sobrevolar, remover, convenir, conveniencia, revivir, vivienda, etc.

En comienzo de palabra; se escribe V
· Tras la sílaba inicial di- : diván, diva, divagación, dividir, divino, divisar, divorcio, divulgar y sus derivados.

Excepciones: dibujar, dibujo y sus derivados.

· Tras las sílabas iniciales lla-, lle-, llo-, llu-: llave, llevar, llover, lluvia y sus derivados.

· En las palabras que empiezan con eva-, evi-, evo, eve-: evacuar, evangelio, evasión, evento, evocar, evitar, evocar, evolución y sus derivados.

Excepciones: ébano y sus derivados, ebonita.

· Las palabras que comienzan con los prefijos vice-, viz -o vi- (‘en vez de’): vicepresidente, vicerrector, vizconde, virrey y sus derivados

· Las palabras con el elemento video: videocámara, videojuego, videoconferencia.

En terminación de palabra; llevan V

· Los adjetivos terminados en –avo/a,-evo/a,-ivo/a, -eve, -ave: esclavo, octava, suave, grave, longevo, nueva, breve, leve, activo, decisivo y sus derivados.

· Las palabras que terminan en –ívoro/a (‘que se alimenta de’): insectívoro, carnívoro, omnívoro, herbívoro.

· Las palabras que terminan en valente y valencia (del verbo valer): polivalente, polivalencia, equivalente, equivalencia, ambivalente, ambivalencia, prevalente, prevalencia.

· Las terminaciones de pretérito perfecto simple del indicativo y las formas del subjuntivo de los verbos TENER, ESTAR, ANDAR  y compuestos: tuve, anduve, estuve, estuviera/se, desanduvo, retuviste, etc. 

· Las formas del verbo IR que llevan ese sonido: vaya, voy, vayamos, etc.

NOTA: usos relacionados de m y n

· Delante de b y p se escribe siempre m : ambiguo, cambio, campo, empezar y sus derivados.

· Delante de v se escribe siempre n : invierno, envidia, convencer, enviar y sus derivados.

REGLAS PARA DIFERENCIAR LA ESCRITURA DE LAS LETRAS G Y J CUANDO SUENAN DE MISMO MODO “FUERTE” (GE-GI  / JE-JI)

Usos de G

Se escriben con g:

· El sufijo griego  -logía   (‘estudio’): ecología, sociología, museología, lógica (derivado de logía), genealogía y derivados.

· El grupo gen, forme o no sílaba y en cualquier posición dentro de la palabra: gente, agencia, emergente, indigente, genealógico, argentino, agente, gendarme, sargento, gentil, imagen, legendario, margen, negligente, contingente, virgen, vigente, gen, convergente y derivados.

Excepciones: ajenjo, ajeno, berenjena, jején, avejentado, avejentar ( de “viejo”) y jengibre.

· Los verbos terminados en –ger, -gir  : recoger, escoger, proteger, emerger, elegir, exigir, dirigir, surgir, afligir, fingir, corregir.

Excepciones: tejer (tejido, tejedor), crujir.
        NOTA:
Los verbos terminados en –ger, -gir cambian la g por j delante de o o a pero conservan la g ante e o i. proteja, protege; dirijo, dirigiste; recojamos, recogerás, etc.

· Las palabras terminadas en –gio/-gia, con o sin tilde : logia, egregio, cirugía (PERO cirujano) estrategia, alergia, siderurgia, sinergia, demagogia, magia, orgía, vigía, vestigio, apología, analogía. 

Excepciones: apoplejía, bujía, hemiplejía, herejía, lejía.
· La terminación numeral ordinal –gésimo  y –gesimal : cuadragésimo, sexagesimal, vigésima.

· Las palabras que contienen la secuencia gest: gesto, gestual, gestión, congestión, digestión, gestor, sugestionable y derivados.

Excepciones: majestad, vejestorio.
· El prefijo geo- (‘Tierra’): geología, geografía, geometría, geofísica y derivados.

· Los elementos compositivos grecolatinos: 

·  giga- (‘mil millones de veces’): gigavatio, gigahercio

·  ger- (‘viejo’): gerontología, geriátrico, geriatría 
· angio- (‘conducto’): angioma, angioplastia, angiografía

·  gine- (‘mujer’) ginecólogo, ginecología, ginefobia

· -algia (‘dolor’) lumbalgia, neuralgia, nostalgia

· -fagia (‘comer’) aerofagia, antropofagia 

· -rragia (‘derrame’): hemorragia, verborragia;

Usos de J
Se escriben con j:
·  Las palabras que comienzan con eje-: ejecutivo, ejemplo, ejercer, ejército y derivados.

· Las verbos terminados en –jear : canjear, chantajear, cojear, callejear, burbujear, hojear, ojear, gorjear.

· Las palabras terminadas en –aje  y -eje: equipaje, paisaje, mensaje, engranaje, espionaje, lenguaje, hospedaje, garaje, despeje, hereje y sus derivados

Excepciones: enálage, hipálage.

· Las palabras terminadas en –jero, -jera, y jería : alhajero, extranjero, relojero, cerrajero, mensajero, mensajería, conserje, conserjería.

Excepciones:   flamígero, ligero, y los derivados de verbos terminados en -gerar: exagero, refrigero, aligero; exagerado, refrigerante, etc.

· El verbo traer y los verbos terminados en –decir y –ducir agregan una j en el grupo de tiempos pretéritos: traje, trajiste, trajo, trajimos, trajeron; dije, dijiste, dijo, dijimos, dijeron; conduje, condujiste, condujo, condujeron, etc.

USOS de la letra H

Se escribe h:

· Delante de los diptongos /ua/, /ue/, /ui/, tanto en comienzo de palabra como en posición interior: hueco, huella, huérfano, hueso, huésped, huevo, huir, rehuir, ahuecar, marihuana, deshuesar, alcahuete y sus derivados.

· Delante de los diptongos /ia/ , /ie/ en posición inicial de palabra: hiato, hiedra, hiel, hielo, hiena, hierático, hierba, hierro y sus derivados.

· En las palabras que comienzan con las secuencias herm-, histo-, hog-, holg-, horm-, horr- y hosp-: hermano, hermafrodita, hermético, hermoso, histología, historia, hogar, hoguera, holgado, holgazán, holgura, horma, hormiga, hormona, horrible, horror, hospedar, hospital y sus derivados.

· Llevan h las palabras que comienzan con los siguientes prefijos y raíces de origen griego:
halo- (sal): halógeno, halotecnia.

hecto-(cien): hectárea, hectolitro, etc.

helico- (espiral): helicóptero, helicoidal.

helio- (sol): heliotropo, heliocéntrico

hema/o- (sangre): hematocrito, hemograma, hematoma, hemorragia.

hemi- (medio, mitad): hemiciclo, hemisferio, hemistiquio.

hepat- (hígado): hepatitis, hepatograma, etc.

hepta- (siete) : heptaedro, heptasílabo, heptagonal.

hetero- (otro, distinto): heterogéneo, heterosexual, heterodoxia.

hexa- (seis): hexágono, hexasílabo, etc.

hidro- (agua): hidrante, hidráulico, hidratante, hidroeléctrico.

hiper- (superioridad, exceso): hipermercado, hipertensión, hiperactividad.

hipo- (inferioridad, escasez): hipoglucemia, hipotiroidismo, hipodérmico.

hip- (caballo): hipódromo, hípico, hipopótamo.

holo- (todo) holístico, holograma, holómetro.

homeo- (semejante) homeopatía, homeotermia.

homo- (igual): homosexual, homogéneo, homónimo.

REGLAS PARA DIFERENCIAR LA ESCRITURA DEL MISMO SONIDO: letras C-S-Z

                      USOS DE C

En comienzo de palabra; se escriben con C
· Ante e/i, las palabras que empiezan con crec-, circ-: cerca, cercar, cercenar, cerciorar, circo, circuito, círculo, circunferencia, circunstancia y derivados.

· Las palabras que empiezan con los prefijos: centi-, deci,-décimo-: centímetro, centígrado, decímetro, decimoprimero, etc.

En terminación de palabra; se escriben con c:

· Las palabras terminadas en: -ancia,-ancio,-encia y-mancia (‘adivinación’): abundancia, ausencia, cansancio, importancia, instancia, nigromancia, quiromancia, rancio, silencio, sustancia.

Excepciones: ansia (y sus derivados: ansiedad, ansioso, ansiolítico, etc.) y hortensia.

· Los verbos terminados en –cer, -cir, -ciar :  hacer, nacer, aborrecer, cocer (‘cocinar’), conocer, decir, fruncir, lucir, asociar, despreciar, beneficiar.

Excepciones: ser, coser (‘unir con hilo’), toser, asir, anestesiar, ansiar y sus derivados.

· Los verbos terminados en –ceder, -cender y –cibir : conceder, proceder, suceder, ascender, encender, trascender, percibir, recibir y sus derivados.

· Los adjetivos terminados en –cial : artificial, comercial, espacial, imparcial, perjudicial, social, superficial, tangencial.

Excepción: controversial (controversia)

· Las palabras terminadas en -ciencia, -cente y –ciente: ciencia, conciencia, paciencia, adolescente, decente, inocente, aliciente, coeficiente, eficiente, paciente.

Excepciones: ausente y presente y sus derivados.

· Las palabras terminadas en –cimiento: conocimiento, establecimiento, acontecimiento, agradecimiento, padecimiento, nacimiento, cimiento.

· Las palabras terminadas en –icie, –icia, -icio: avaricia, caricia, delicia, justicia, calvicie, superficie, alimenticio, beneficio, bullicio, resquicio.

· Las palabras esdrújulas terminadas en ´-ice, -ícito/a: apéndice, cómplice, hélice, índice, pontífice, explícito, implícito, lícito, solícita.

· Las palabras que terminan con los siguientes sufijos:
-áceo/a: crustáceo, grisáceo, rosácea.

-cida (‘que mata’) o -cidio: bactericida, genocida, plaguicida, homicida, homicidio, genocidio, suicidio.

NOTA: no confundir con los similares: subsidio y derivados.

· -cracia (‘gobierno/poder’): democracia, gerontocracia, burocracia.

NOTA: idiosincrasia  lleva s porque NO tiene sufijo.

· Los sustantivos terminados en –pción , -unción: adopción, descripción, interrupción, percepción, asunción, función, presunción, punción.

· El sufijo que indica diminutivo –cito/a, cillo/a, salvo que la palabra base tenga una s: ratón/ratoncito, motor/motorcito, sillón/silloncito, calzón/calzoncillo.

PERO: bolso/bolsillo, vaso/vasito, casa/casita, queso/quesito, masa/masita.

USOS DE S
Se escriben con s:

· Las palabras que terminan en -sivo/a,-sible, -sor/a: abusivo, comprensiva, decisivo, efusiva, pasivo, subversivo, fusible, sensible, accesible, asesor, confesor, divisor, emisora, transgresor, profesora, precursor, impresora y sus derivados.

 Excepciones: dulzor, avizor y escozor.

· El pronombre personal SE que integra verbos pronominales, tanto se halle delante del verbo o unido a este o a su infinitivo: se trata/trátase, se conecta/conectarse, se lo trae/taéselo, irse, caerse, morirse, fundirse, mirarse, termiáselos, compráselo, decísela.

· Las palabras que terminan en -astro/a: camastro, madrastra, lastro, catastro.

· Los adjetivos terminados en -oso/a: delicioso, hermoso, verdoso, afectuosa, resbaloso.

Excepción: mozo/moza 

· Los verbos terminados en -versar y –ascar : conversar, dispersar, tergiversar ; atascar, enfrascar, mascar, rascar y sus derivados.

· Los sustantivos y adjetivos que terminan en -asco/a, -esco/a, -isco/a, -osco/a: atasco, borrasca, frasco, hojarasca, parentesco, muesca, asterisco, tosco, mosca, arenisca.

Excepciones: bizco/a, pellizco, pizca.

· Las palabras terminadas en -sis: análisis, catarsis, catequesis, crisis, énfasis, génesis, metamorfosis, neurosis, prótesis, tesis y sus derivados.

Excepciones: piscis y viacrucis.

· Los adjetivos gentilicios (indican origen) terminados en -ense: bonaerense, castrense, canadiense.

Excepción: vascuence

· Los adjetivos y sustentivos terminados en -és, -esa que indican procedencia: francés, burguesa, irlandés, milanesa, montañés, aragonesa, etc. 

NOTA: no confundir con terminaciones –ez y –eza de sustantivos abstractos, ver reglas de z).
· La terminación -ésimo/a de numerales: vigésimo, sexagésimo, centésimo, millonésima.

Excepciones: décimo y derivados: undécimo, duodécimo, etc.

· La terminación -ísimo/a de adjetivos superlativos: altísimo, lentísima, sabrosísimo, rapidísima.

· Las terminaciones -ismo (doctrinas, deportes, sistemas); -ista (ideología, profesión, inclinación): alpinismo, alpinista, realismo, realista, isomorfismo, vanguardismo; coleccionista, ecologista, futbolista, humanista, humanismo.

· Los adjetivos terminados en -ístico/a (relación o pertenencia): característico, lingüístico, humorístico y sus derivados.

APARTADO: LAS TERMINACIONES

–CIÓN /-SIÓN  y -CCIÓN /-XIÓN
· Se escribe –ción en los sustantivos abstractos que se relacionan con otras palabras de la misma familia que terminan en –to, -tor, -do, -dor : canción (cantor), convención (convento), donación (donador), evolución (evolucionado)

· Se escribe –sión en los sustantivos abstractos que se relacionan con otras palabras de la misma familia que terminan en –so, -sor, -sivo, -sible: impresión (impreso), evasión (evasor), visión (visible), exclusión (exclusivo)

· Se escribe –cción si existe relación con palabras terminadas en -cto, -ctor: elección (electo), acción (actor), adiccción (adicto), infección (infecto), construcción (conducto), traducción (traductor), dirección (director), infracción (infractor), reacción (reactor).

Agregamos a este grupo aunque no tengan un afín: succión, fricción, confección.

· Se escriben con –xión los sustantivos que tienen en su familia una palabra terminada en –jo, -xo: anexión (anexo), crucifixión (crucifijo), flexión (flexo), complexión (complejo), conexión (conexo).
USOS DE Z
Se escribe z:

· En el Indicativo, en el presente de Subjuntivo y en las terceras personas del singular y del plural de los verbos irregulares terminados en –acer (menos hacer y sus derivados), -ecer, -ocer (menos cocer y sus derivados) y –ucir: nazco, parezco, desconozcan, conduzca.

· En la –z final de sustantivos y adjetivos que forman el plural en –ces: pez/peces, cruz/cruces, lombriz/lombrices, lápiz/lápices.

· En la terminación –uzo, -uza de sustantivos despectivos: gentuza.

· En el sufijo –anza de sustantivos abstractos: esperanza, tardanza, bonanza, confianza, mudanza, enseñanza, alianza., semejanza, ordenanza

· En las terminaciones –az, -iz de adjetivos que designan cualidades: tenaz, voraz, audaz, fugaz, feliz, capaz.

NOTA: la z cambia a c si derivamos el sustantivo correspondiente: fugaz/fugacidad, tenaz/tenacidad

· En los sufijos –azal,-izal de sustantivos colectivos que indiquen lugar: maizal, pastizal.
· En algunas terminaciones -izar de infinitivos verbales de la primera conjugación: analizar, contabilizar, utilizar, fertilizar, alfabetizar, realizar, visualizar, aterrizar.

NOTA: hay verbos terminados en –isar  porque provienen de una palabra que ya contiene S: alisar (de liso), pisar (de piso), visar (de visa), precisar (de preciso), descamisar (de camisa)improvisar (de improviso)

· En el sufijo –azgo de sustantivos: hartazgo, padrinazgo, almirantazgo, noviazgo, liderazgo, hallazgo.

· En los sufijos –ez , -eza de sustantivos abstractos: sutileza, madurez, sencillez, belleza, sensatez, dureza, pesadez.

· En el sufijo –ezno de sustantivos diminutivos, que significa ‘animal joven’: lobezno, osezno.

· En el sufijo –iza, -izo de sustantivos que indican lugar: caballeriza, cobertizo, pasadizo.

· En el sufijo –izo/a de adjetivos que indican ‘semejanza o propensión’: resbaladizo, rojizo, enfermizo, plomizo, olvidadizo, enfermizo.

Excepciones: petiso, sumiso

· En el sufijo –azo de sustantivos con valor aumentativo o con el significado de golpe: perrazo, sablazo, exitazo, golazo, portazo, trompazo, madraza.

USOS DE X

Se usa x:

· En el prefijo ex con el significado de “separación”, “sacar fuera”, “más allá”, o “privación”: exceptuar, exponer, excarcelación, exánime, exalumno, excéntrico.
· En las palabras que contiene las raíces griegas flex- (‘curvatura’) : flexible, flexión, genuflexión; oxi- (‘ácido’): oxígeno, oxidación, inoxidable; tox- (‘veneno): tóxico, toxina, intoxicar; lex- (‘palabra’) léxico, lexicografía, lexema; hexa- (’seis’) : hexágono, hexámetro.

· En el prefijo extra- con el significado de ‘fuera de’ o ‘sumamente’: extraordinario, extramuros, extracontinental, extraterrestre, extrafino, extrapolar.
NOTA: se escriben con s, pues nada tiene que ver con este prefijo: estrangular, estrabismo, estrábico.

· En el prefijo yuxta-, que significa “junto a”: yuxtaponer.
· Elemento compositivo xeno- que significa “extranjero”: xenofobia, xenófobo.
· En ex seguido por –pr: expresión, exprimir, expreso, expropiar.
En ex seguido por –pl: explicación, explosivo, explorar 

Excepciones: esplendor, espléndido, y sus derivados.

· En ex seguido de h o de vocal: exhibir, exhortar, exhumar, exhausto, exhaustivo, exhalar;   PERO NO llevan h: examen, exagerar, exento, exilio, exorcismo, exuberante, exonerar, exigente.
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